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+3 +3 За три месяца на столичных ярмарках продали более 
35 тонн квашеной и соленой капусты, моркови 
со специями, чеснока, моченых яблок и других солений. 

�� vm.ru

С овременные мо-
сковские коллед-
жи готовят вос-
требованных на 
рынке труда спе-

циалистов. Сегодня среднее 
профессиональное образова-
ние в столице получают боль-
ше 270 тысяч студентов. В пла-
нах у города на ближайшие 
годы — удвоить количество 
выпускников.

Серьезное оснащение
Познакомиться с успехами 
и достижениями студентов 
колледжей могли все желаю-
щие, посетив фуд-молл «Три 
вокзала. Депо». Здесь прошла 
презентация 10 специально-
стей, которым можно обу-
читься в колледже. Гости соз-
давали арт-объекты из боль-
шого конструктора, ремонти-
ровали детали автомобилей 
на скорость, управляли робо-
тами-строителями, а еще от-
вечали на вопросы о профо-
бразовании и принимали уча-
стие в розыгрышах подарков, 
изготовленных студентами. 
Кроме того, посетители фе-
стиваля могли попробовать 
блюда, приготовленные уча-
щимися кулинарных коллед-
жей. Студент 2-го курса Кол-
леджа сферы услуг № 10 Вла-
димир Семенычев учится по 
специальности «Повар-конди-
тер». Молодой человек мечта-
ет открыть свой ресторан, где 
он будет, конечно же, шеф-
поваром. А пока Владимир на-
бирается знаний и опыта, про-
ходит стажировки 
в разных заведени-
ях общепита. 
— Здесь сегодня 
готовим суп ми-
со — это блюдо 
японской кухни. 
Я научился его го-
товить в рестора-
не, где проходил 
стажировку, — по-
делился студент. 
Владимир Семе-
нычев сказал, что 
учиться в колледже ему очень 
нравится. 
— У нас не только хорошие 
преподаватели, но и оснаще-
ние крутое! Практические на-
выки мы отрабатываем в со-
временных лабораториях, где 
есть все необходимое обору-
дование для приготовления 
разных блюд. Например, тер-
момиксы, пакоджеты для пи-
щевых продуктов, приборы 
для замораживания, — пере-
числил он. — Точно такие же 
есть в лучших ресторанах Мо-
сквы. 

Примерка профессии
Гости фестиваля смогли при-
мерить на себя роль сварщи-
ка. Используя устройство вир-
туальной реальности, студент 
4-го курса Колледжа архитек-

туры и строительства № 7 Да-
ниил Касымов показывал 
всем принципы сварки и рабо-
ты со сварочным аппаратом. 
— Это сварочный тренажер. 
Такие появились у нас в кол-
ледже недавно и активно ис-
пользуются для обучения сту-
дентов первых курсов. С его 
помощью можно узнать, ка-
кое расстояние должно быть 
от объекта до электрода, ка-
кой правильный угол во вре-
мя сварки, — пояснил он. 
Даниил сказал, что после 
окончания колледжа плани-
рует пойти работать по про-
фессии, и с трудоустройством 
у него проблем не возникнет. 
— Сварщики очень востребо-
ваны сегодня. Меня уже при-

глашали на несколько пред-
приятий, я пока выбираю. 
В колледже нам дают хоро-
шую базу знаний, а практиче-
ские навыки мы отрабатыва-
ем на производствах. Так что 
к моменту выпуска из коллед-
жа мы действительно хорошо 
подготовлены к реальной ра-
боте, — поделился студент. 
Познакомиться с другими 
специальностями могли и са-
ми студенты. Так, София 
Ильина учится в Колледже ин-
дустрии гостеприимства и ме-
неджмента № 23, а на фести-
вале примерила на себя про-
фессию медицинской сестры. 
— Когда-то в детстве я хотела 
стать врачом, но потом выбра-
ла гостиничный бизнес. Хочу 
работать в отеле или в туриз-
ме,— рассказала София, доба-

вив, что уже проходила прак-
тику по своей специальности 
у партнера-работодателя. 

Тесное сотрудничество
Сегодня работодатели не про-
сто предоставляют студентам 
колледжей места для практи-
ки, а полностью вовлечены 
в образовательный процесс. 
Они участвуют в создании 
учебных программ, заключа-
ют со студентами договоры на 
дальнейшее трудоустройство. 
В пуле партнеров уже более 
трех тысяч компаний, вклю-
чая отраслевые холдинги, за-
стройщиков, промышленные 
предприятия. Среди них — го-
скорпорации Ростех, Сбер, 
Газпром, Московский метро-
политен, Мосгортранс, авто-
мобильный завод «Москвич», 
МОЭК и другие. 
Лаборатории и мастерские 
в образовательных учрежде-
ниях тоже помогают созда-
вать работодатели. Директор 
Московского педагогическо-
го колледжа Ирина Курачева 
рассказала, что площадки 
практической подготовки по-
могают будущим учителям 
быстрее погрузиться в про-
фессию. 
— Например, у нас есть ла-
боратория для педагогов до-
школьного образования 
с оборудованием, которое 
есть сегодня в московских дет-
ских садах. Здесь студенты 
учатся взаимодействовать 
с детьми, применять различ-
ные игровые методики, — 
рассказала Ирина Курачева.
Системная реновация образо-
вательной инфраструктуры 
в столице продолжается. Так, 
например, сейчас проектиру-
ется шесть новых колледжей. 
А еще в этом году впервые рас-
ширится линейка программ 
для абитуриентов из других 
регионов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В субботу столица 
отметила День 
российского сту-
денчества. Одним 
из ярких событий 
стал фестиваль 
колледжей Мо-
сквы, который 
прошел на терри-
тории фуд-молла 
«Три вокзала. 
Депо». 

Праздник

Студенты показали класс
Московские колледжи обеспечивают высокий уровень образования, 
а их выпускники без труда находят хорошо оплачиваемую работу

25 января. Студенты Колледжа сферы услуг № 10 Никита Ростовцев (слева) и Владимир Семенычев на фестивале готовили блюдо японской кухни — суп мисо. 
Оттачивать практические навыки молодые люди могут в лабораториях и мастерских колледжей, а также на стажировках у работодателей. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Америке тоже
нужны переговоры
Россия готова к переговорам 
и с Украиной, и с Америкой, 
но когда они состоятся — 
зависит от действий США. 
Об этом рассказал президент 
России Владимир Путин 
(на фото).

Россия никогда не отказыва-
лась от контактов с админи-
страцией США, подчеркнул 
Владимир Путин. Он отметил, 
что это прежняя администра-
ция Штатов отказалась от вза-
имодействия. Зато с нынеш-
ним президентом США До-
нальдом Трампом у президен-
та России всегда складывались 
деловые, прагматические 
и доверительные отношения. 
И сейчас, как отметил Влади-
мир Путин, российская сторо-
на видит заявления Трампа 
о готовности к совместной ра-
боте и открыта к взаимодей-
ствию. В частности, к перего-
ворам «по украинской пробле-
матике».
— Но здесь тоже есть вопро-
сы, которые требуют особого 
внимания, — отметил Влади-
мир Путин. — Например, как 
известно, действующий глава 
режима в Киеве, когда еще 
был достаточно легитимным 
главой государства, издал де-
крет о запрете ведения пере-
говоров. Как же сейчас можно 
возобновлять переговоры, 
если они запрещены?
Президент России подчер-
кнул, что если переговоры 
начнутся в рамках действую-
щей нормативной базы, они 
будут нелегитимными, а зна-
чит, и их результаты — тоже. 
— Действующий режим в Ки-
еве с удовольствием получает 
сотни миллиардов от своих 
спонсоров, извините за про-
стоту народных выражений, 
как у нас говорят в народе, хо-
мячит с удовольствием эти 
сотни миллиардов за обе ще-
ки, но выполнять указания 

своих спонсоров (а мы знаем, 
что такие указания есть) — 
отменять принятый указ о за-
прете переговоров не спе-
шит, — добавил президент 
РФ. — Но я думаю, что в конце 
концов те, кто платит деньги, 
должны все-таки заставить 
его это сделать, и, думаю, что 
ему это сделать придется. 
Но пока сложно детально го-
ворить о переговорах, подчер-
кнул Путин. Есть только 
«предварительные наметки».
В целом, по словам президен-
та, у России с действующей 
администрацией США доста-
точно много точек соприкос-
новения, поиска решения по 
ключевым вопросам сегод-
няшнего дня. В частности, 
речь идет о стратегической 
стабильности, об экономике.
— Мы одни из крупнейших 
производителей в мире, ска-
жем, нефти, США сейчас во-
обще занимают первое место, 
потом Саудовская Аравия, 
Россия, — добавил Путин.
Взаимный интерес может 
быть у России и США и в сфере 
энергетики. Поэтому, по сло-
вам Владимира Путина, пере-
говоры со Штатами  нужны. 
— Мы готовы, — отметил Вла-
димир Путин. — Но, повто-
ряю, это прежде всего, конеч-
но, зависит от решений и вы-
бора действующей американ-
ской администрации.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 6

ПЕРВЫЙ РАБОЧИЙ

Банк технологий позволяет 
бизнесу внедрять инновации
Сервис служит связующим звеном между 
изобретателями и предпринимателями ➔ СТР. 2

НАДО ПОНИМАТЬ

Отказ от нашего газа грозит Европе 
экономическим кризисом
Благосостояние граждан ЕС стало заложником 
сиюминутных политических интересов ➔ СТР. 5

МНЕНИЯ

Российского актера 
номинировали на «Оскар»
Кинообозреватель «ВМ» рассуждает, за что Юра 
Борисов попал в короткий список премии ➔ СТР. 7

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

Среднее профессио-
нальное образование 
является стержневым 
направлением развития, 
которым занимается 
Москва. Мы работаем 
над тем, чтобы образо-
вательные программы 
колледжей соответство-
вали современным за-
просам работодателей. 
70 процентов учебного 
процесса носит практи-
ческий характер. «Синие 
воротнички» — это фун-
дамент экономики Мо-
сквы. Это быстрый вы-
ход на рынок труда, мак-
симально адаптирован-
ный под текущие 
потребности города. 

ИРИНА ШВЕЦ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ОБРАЗОВАНИЯ 
И НАУКИ МОСКВЫ 

Модернизируется ин-
фраструктура коллед-
жей — переоснащаются 
и открываются иннова-
ционные лаборатории 
и мастерские, ремонти-
руются и строятся совре-
менные учебные заведе-
ния. В прошлом году 
создано 650 площадок 
для практической под-
готовки. А до конца 
2025 года в колледжах 
Москвы обновят еще 
около 1,5 тысячи площа-
док. Выпускники мо-
сковских колледжей вы-
соко востребованы 
на рынке труда — 
95 процентов успешно 
находят работу по спе-
циальности и получают 
достойную зарплату.

КОММЕНТАРИИ 
ЭКСПЕРТОВ

Выполнили 
все обязательства
В преддверии Дня россий-
ского студенчества и 270-ле-
тия Московского государ-
ственного университета име-
ни М. В. Ломоносова прези-
дент России Владимир Путин 
провел заседание попечи-
тельского совета вуза. В за-
седании принял участие мэр 
Москвы Сергей Собянин.

Глава государства поздравил 
коллектив университета 
с юбилеем и присвоением ор-
дена «За доблестный труд». 
Он отметил, что МГУ был 
и остается центром отече-
ственного образования, в нем 
учились или работали поло-
вина российских нобелевских 
лауреатов. Также универси-
тет исторически выполняет 
особую миссию по продвиже-
нию российского образова-
ния, русской культуры за ру-
бежом, по укреплению друже-
ских, деловых связей с ино-
странными партнерами.
— На современном этапе не-
обходимо наращивать эту ра-
боту с учетом наших планов 
по расширению международ-
ного сотрудничества со мно-
гими странами так называе-
мого (мирового.  — «ВМ») 
большинства: с государства-
ми Азии, Африки, Латинской 
Америки, нашими партнера-
ми из СНГ, ЕврАзЭС, ШОС, 
БРИКС, — добавил президент 
России.
На заседании попечительско-
го совета МГУ в декабре 
2020 года было принято ре-
шение завершить формиро-
вание инновационной доли-
ны «Воробьевы горы» к юби-
лею учебного заведения. Но 
не все планы по капитально-
му ремонту главного здания, 
ряда учебных корпусов уни-
верситета были выполнены.

Президент отметил, что свои 
обязательства по этому про-
екту в полном объеме выпол-
нило только правительство 
Москвы.
Мэр Москвы по итогам засе-
дания сообщил в соцсетях, 
что город и старейший нацио-
нальный университет связы-
вает плодотворное сотрудни-
чество, в последние годы оно 
стало еще продуктивнее.
— По поручению президента 
соз даем Иннова ционный на-
учно-технологический центр 
МГУ «Воробьевы горы». Уже 
готовы флагман ИНТЦ — кла-
стер «Ломоносов» с благо-
устройством при легающих 
территорий, в ходе которого 
создали комфортную пеше-
ходную связь со станциями 
метро «Университет», «Ломо-
носовский проспект» и «Ра-
менки», главная дорожная 
«магистраль» ИНТЦ — уча-
сток Раменского бульвара, со-
единяющий Мичуринский 
проспект с проспектом Вер-
надского, — сообщил Сергей 
Собянин.
Также он добавил, что к юби-
лею МГУ городские службы 
провели работы для повыше-
ния комфорта преподавате-
лей и студентов. В частности, 
привели в порядок сквер 
у Главного здания универси-
тета, сохранив его историче-
скую планировку, а также 
благоустроили прилегающие 
к нему улицы: Менделеев-
скую, Академика Хохлова, Ле-
бедева и участки улиц Колмо-
горова и Академика Самар-
ского.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 98,26

13,51
КУРС ВАЛЮТ

$
¥

70 процентов 
учебного 
процесса носит 
практический 
характер

Пистолеты системы Кухенройтера отличались 
высокой надежностью и хорошими по тем 
временам характеристиками, такое оружие 
имели даже коронованные особы. Например, 
именно из пистолетов системы Кухенройтера 
был убит Михаил Юрьевич Лермонтов. 

Общая длина
40,5 см 

Длина ствола
25,9 см

Вес 

0,98 кг

Калибр

12,3 мм

Пистолет системы Кюхенройтера 

По данным из открытых источников

Дело о гибели поэта Миха-
ила Лермонтова на дуэли 
вновь будоражит обще-
ственность. Некоторые счи-
тают, что это было заказное 
убийство.

 ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 7 

 МЭР СООБЩИЛ О ПЛАНАХ 
БЛАГОУСТРОЙСТВА ГОРОДА 
НА 2025 ГОД ➔ СТР. 2
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Сергей Собянин: Продолжим благоустройство знаковых объектов, парков, дворов

Под каждую вакансию нужно составлять отдельное резюме

Сервис предлагает полезные разработки для производств

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин рассказал о планах 
по благоустройству столицы 
на текущий год. 

В этом году в столице приве-
дут в порядок десятки парков 
и скверов, а также около 
700 улиц. 
— Прежде всего работы раз-
вернутся и продолжатся на 
83 знаковых окружных объек-
тах и городских парковых тер-
риториях, — заявил Сергей 
Собянин. 
Кроме того, большие работы 
пройдут сразу на трех вылет-
ных магистралях: Волгоград-
ском проспекте, Профсоюз-
ной улице и Щелковском шос-

се. На проспекте Академика 
Сахарова обустроят трамвай-
ную линию и проложат допол-
нительные пути рядом с глав-
ным входом ВДНХ. 
Завершится благоустройство 
двух набережных: Пушкин-
ской и расположенной на тер-
ритории музея-заповедника 
«Коломенское». Также специ-
алисты укрепят берега Мо-
сквы-реки возле стадиона 
«Спартак». 
С 2011 года в столице привели 
в порядок и благоустроили на 
новом качественном уровне 
1104 парковые территории 
общей площадью свыше 
23,6 тысячи гектаров. По мне-
нию москвичей, парки пре-
вратились в принципиально 
новые и современные объек-
ты, предоставляющие широ-
кие возможности для ком-
фортного отдыха в шаговой 

доступности от жилых домов. 
Летом это велодорожки, спор-
тивные и детские площадки, 
а зимой — лыжные трассы, 
катки и горки для катания.
Масштабные работы прове-
дут и на столичных водоемах. 
— В планах на этот год — про-
вести реабилитацию 19 во-
дных объектов, — заявил мэр.
Внимание уделят и дворам. 
Благоустройство этих терри-
торий город ведет в плановом 
порядке. Во дворах ремонти-
руют и меняют устаревшую 
инфраструктуру. В создании 
качественной городской сре-
ды участвуют и сами жители, 
которые вносят свои предло-
жения. 
— В 2025 году комплексные 
или текущие работы коснутся 
почти в 2,4 тысячи дворов. 
Специалисты приведут в по-
рядок 16,7 тысячи подъездов, 

установят 250 подъемных 
платформ для маломобиль-
ных граждан, — привели дан-
ные в московской мэрии.
Продолжается работа по соз-
данию комфортных пешеход-
ных связей между жилыми 
кварталами и станциями 
метро, железнодорожными 
станциями Московского цен-
трального кольца, Москов-
ских центральных диаметров 
и транспортными узлами.
На 2025 год запланировано 
благоустройство территорий 
рядом с 51 транспортным 
объектом общей площадью 
347,2 гектара. Комфортными 
сделают общественные про-
странства и улицы возле четы-
рех станций метро, 10 стан-
ций МЦД, трех транспортных 
узлов и других объектов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Карьерный эксперт центра 
«Профессии будущего» Але-
на Чукина рассказала, какие 
шаги предпринять для поис-
ка работы, чтобы быстро най-
ти подходящее место.

По ее мнению, поиск работы 
может быть удачным в любое 
время года. 
— Начните поиск с анализа 
предыдущей деятельности. 
Проведите аудит своих дости-
жений и задайте себе вопро-
сы: к чему вы стремитесь, что 
вам интересно, чего уже до-
стигли, а над чем еще нужно 
поработать, чем вы можете 
заинтересовать работодате-
ля? Грамотно расставьте для 
себя приоритеты. Например, 
определитесь, в какой сфере 
хотите работать, какую кон-
кретно работу ищете и с ка-
ким функционалом, проду-
майте удобный формат для 
вас — работа удаленно или 

в офисе, уровень желаемого 
дохода, — посоветовала экс-
перт. 
Следующий этап — изучите 
рынок труда. Проанализируй-
те ситуацию по вашей специ-
альности, выберите интерес-
ные компании, узнайте об их 
ценностях, миссии, истории 
и достижениях. Это поможет 
определиться с выбором и по-
нять, хотите ли вы работать 
именно в этих компаниях. 
— Грамотно составьте резю-
ме. Помните, что это — визит-
ная карточка любого соиска-
теля, где важна каждая де-
таль. Выберите интересные 
для вас вакансии и под каж-
дую из них составьте отдель-
ное резюме. В нем пропишите 
свой опыт работы, достиже-
ния с конкретикой, например 
«увеличил объемы продаж 
продукта компании на 15 про-
центов за 6 месяцев» или «со-
кратил издержки производ-
ства в три раза от первона-
чальной стоимости услу-
ги», — рассказала Чукина.
Эксперт также рекомендует 
не перегружать резюме лиш-

ней информацией, помнить 
о выражении «краткость — се-
стра таланта» и руководство-
ваться им при заполнении 
анкеты. А вот от клише «высо-
кая работоспособность» 
и «коммуникабельность» луч-
ше отказаться. Избитые выра-
жения уже не впечатляют ре-

крутеров. Вместо этого мож-
но прописать «способность 
эффективно управлять време-
нем и соблюдать дедлайны» 
и «развитый коммуникатив-
ный навык». Кроме того, ука-
зывайте только тот опыт рабо-
ты, который имеет отноше-
ние к вакансии. 

Алена Чукина добавила, что 
поиск работы — достаточно 
кропотливый процесс, поэто-
му для поиска она рекоменду-
ет использовать все возмож-
ные источники: кадровые 
агентства, различные специ-
ализированные площадки 
и социальные сети. 
— Свое резюме можно пока-
зать знакомым и приятелям. 
Чем больше людей знает во-
круг, что вы ищете работу, тем 
больше шансов на успех, — 
добавила она. 
Кроме того, любой соискатель 
вне зависимости от опыта 
и возраста, который находит-
ся в поиске работы, хочет 
определиться с профессией 
или обучиться  новой специ-
альности, может обратиться 
в центр «Профессии будуще-
го». В нем максимум за 3,5 ме-
сяца можно освоить одну из 
75 образовательных программ 
по 11 отраслям. Также в центре 
«Профессии будущего» можно 
пройти профориентационное 
тестирование.
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

Сервис «Банк технологий» 
пополнился новыми высоко-
технологичными разработ-
ками. «ВМ» рассказывает, 
для чего создан такой 
бесплатный сервис и как 
им могут воспользоваться 
предприятия. 

«Банк технологий» позволяет 
предпринимателям найти пе-
редовые разработки для опти-
мизации производства, а ком-
паниям, предлагающим такие 
решения, — расширить со-
трудничество с промпредпри-
ятиями города.
На сегодняшний момент в ре-
естре представлено свыше 

520 передовых проверенных 
решений более чем 100 рос-
сийских компаний. В числе 
новинок, вошедших в ре-
естр, — несколько решений 
группы компаний «Солар». 
Они включают в себя систему 
контроля доступа пользовате-
лей в интернет, межсетевой 
экран нового поколения, за-
щищающий корпоративные 
сети от атак и вредоносных 
программ, а также инструмен-
ты для обеспечения кибербе-
зопасности и сохранения кон-
фиденциальных данных.
Свои разработки в реестр 
«Банка технологий» также до-
бавила столичная инженер-
но-производственная компа-
ния Engy. Она представила 
быстрые электрозарядные 
станции мощностью до 
240 киловатт, способные за-
ряжать до четырех электромо-
билей одновременно.

— ИТ-решения, роботизи-
рованные системы, иннова-
ционные технологии и дру-
гие инструменты позволяют 
промпредприятиям значи-
тельно упрощать производ-
ственные процессы, увели-
чивать производительность 
труда и выпускать высо-
котехнологичную продук-
цию, — рассказал министр 
правительства Москвы, ру-
ководитель Департамента 
инвестиционной и промыш-
ленной политики Анатолий 
Гарбузов. 
По его словам, столичные 
промышленники имеют 
успешный опыт внедрения 
высокотехнологичных ре-
шений, представленных 
в реестре. 
— Например, в 2024 году рези-
дент особой экономической 

зоны «Технополис 
Москва» произво-
дитель дисплеев 
и интерактивно-
го оборудования 
«Некс-Т» для авто-
матизации монта-
жа экранов и сте-
кол сенсорных па-
нелей внедрил на 
своей площадке 
роботизированный 
комплекс, разрабо-
танный на другом 
столичном заво-

де — «Технорэд», — продолжил 
Анатолий Гарбузов. 
Еще один пример успешного 
использования отечествен-
ных технологий — произво-
дитель газоанализаторов, ко-
торый установил на своем 
предприятии систему проек-
тирования, совместимую 
с российскими операционны-
ми системами. Это решение 
представил разработчик ин-
женерного программного 
обеспечения «АСКОН».
Консолидация всех самых эф-
фективных решений на одном 
ресурсе в «Банке технологий» 
позволяет предприятиям су-
щественно экономить время 
при поиске подрядчиков 
и впоследствии пользоваться 
технологиями, которые полу-
чили положительную оценку 
экспертов. 
Чтобы попасть в «Банк техно-
логий», компании должны 

оставить заявку на сайте сер-
виса. Если предложенные раз-
работки соответствуют по-
требностям столичных про-
мышленных предприятий, 
они будут добавлены в реестр. 
Любой пользователь может 
оставить заявку на подбор 
технологического решения 
под индивидуальный запрос. 
Специалисты сформируют 
пул предложений и расскажут 
об особенностях каждого из 
них. Сам городской сервис 
бесплатный. 
Всего в «Банке технологий» 
шесть разделов, каждый 
из которых посвящен отдель-
ному направлению. В их чис-
ле — аппаратное и программ-
ное обеспечение, а так же раз-
работки в области 3D-прин-
теров, систем управления 
складом, автопарком, робо-
тизированных комп лексов. 
Чтобы найти необходимые ре-
шения, можно воспользовать-
ся специальным фильтром 
в сервисе, в который вносятся 
ключевые слова или параме-
тры. Результат по запросу вы-
дается поисковой системой 
буквально за несколько се-
кунд. 
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

9 октября 2024 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) открыл Кадашевскую набережную 
после завершения ее комплексного благоустройства

Цифровые 
решения 
помогают 
предприятиям

24 января. Карьерный эксперт центра «Профессии 
будущего» Алена Чукина на рабочем месте

Реставратор Василий Толма-
чев (на фото) в свободное 
время занимается спортом. 
Ведь для работы, помимо 
профессиональных знаний 
и навыков, ему нужна хоро-
шая физическая форма.

Сейчас Василий помогает вос-
станавливать фасады истори-
ческого здания биржи на 
Ильинке — отвечает за рас-
чистку гипсовой лепнины. Ра-
бочий день у него начинается 
в 8:00, но на объект он стара-
ется приехать не позже 7:40. 
Так у него есть время, чтобы не 
спеша переодеться в теплую 
спецодежду и за чашкой люби-
мого зеленого чая с жасмином 
настроиться на восьмичасо-
вую смену.
— Иногда с утра захожу по пу-
ти в пекарню, покупаю себе 
пирожок, — говорит Васи-
лий. — Мои фавориты — 
с яблоком или с вишней.
Здание биржи стоит в лесах. По 
ним реставратор поднимается 
на нужный уровень и, воору-
жившись рабочими инстру-
ментами, приступает к расчис-
тке. Для комфорта мастеров, 
которые, по сути, весь день 
проводят на улице, оборудова-
ны тепляки. Они защищают от 
ветра, снега с дождем и мину-
совых температур.
— Сейчас расчищаем сандри-
ки — лепные элементы, кото-
рые находятся над окнами, — 
уточняет Василий. — Есть еще 
карнизы с кронштейнами, но 
за них я возьмусь позже.
С помощью строительного фе-
на, который нагревает воздух 
до 500–600 градусов Цельсия, 
реставратор размягчает верх-

ний слой краски и аккуратно, 
используя различные лезвия, 
скребки и стамески, снимает 
его. Чтобы оценить реальное 
состояние лепнины и затем 
привести ее в порядок, необхо-
димо каждый элемент расчис-
тить до основания. В некото-
рых местах для этого прихо-
дится снять 9–10 слоев старой 
краски.
— Сложность в том, что гипс со 
временем разрушается, метал-
лические элементы креплений 
тоже становятся хрупкими, — 
делится нюансами реставра-
ции Василий, — а тебе надо 
снять все слои, не повредив 
работу автора.
В реставрацию Василий Тол-
мачев, который всегда хотел 
заниматься ручным трудом, 
пошел по примеру знакомого. 
Окончил профильный кол-
ледж и вот уже около года ра-
ботает по специальности. Зда-
ние XIX века, в котором сейчас 
располагается Торгово-про-
мышленная палата, — третий 
объект в карьере Толмачева. 
До этого он помогал восста-
навливать колокольню старо-
обрядческой церкви во имя 
святой великомученицы Ека-
терины на Бауманской улице 
и храм Мартина Исповедника 
в Таганском районе.
— Реставраторы — своеобраз-
ные врачи, — рассуждает Ва-
силий. — К нам обращаются, 
чтобы мы «излечили» какие-то 
болезни здания, вдохнули в не-
го новую жизнь. Посмотрите 
на фотографии старообрядче-
ской колокольни до и после 
реставрации — фантастиче-
ское преображение. Приятно 
знать, что ты приложил руку 
к возрождению этой красоты.
Он восстанавливал керамиче-
ский лемех на куполах и кров-
ле памятника 1915 года.
В свободное время Василий 
Толмачев занимается бегом 
и скалолазанием. Дисципли-
на, сила и выносливость помо-
гают ему покорять новые вер-
шины — как реальные (север-
ный склон Эльбруса, треккинг 
вокруг Манаслу в Непале), так 
и профессиональные.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Восстановить былую 
красоту зданий

Разворот «Первый рабочий» посвящен людям труда, их педагогам и наставникам, тонкостям разных профессий и достижениям москвичей, благодаря которым 
столица становится лучшим городом Земли. Сегодня из наших материалов вы узнаете, какие работы проведут в Москве специалисты по благоустройству в 2025 году, 
какие разработки могут найти предприятия в «Банке технологий», как искусственный интеллект проверяет работу операторов горячих линий и многое другое.

День мэра

Третий гудок

Точка роста

Надежные руки

Реставрация фасадов 
и кровли исторического 
здания биржи стартовала 
в прошлом году. Это яр-
кий пример администра-
тивной постройки 1870-х 
годов в стиле классициз-
ма. Специалистам пред-
стоит отреставрировать 
цоколь, укрепить кирпич-
ную кладку, восстановить 
штукатурку, привести 
в порядок лепной декор, 
чугунные фонари-бра, 
оконные решетки, ко-
зырьки, навесы и ажурное 
ограждение кровли.

СПРАВКА

28 января центр «Про-
фессии будущего» при-
глашает горожан на фе-
стиваль трудоустройства
в сфере промышленно-
сти «Карьерный цех». 
Гости смогут встретить-
ся с представителями 
предприятий столицы, 
познакомиться с акту-
альными вакансиями. 
Соискателям предложат 
трудоустроиться на вос-
требованные позиции 
отрасли, такие как мон-
тажник радиоэлектрон-
ной аппаратуры и при-
боров, оператор станков
с программным управ-
лением, слесарь, токарь, 
фрезеровщик, монтаж-
ник, сварщик, электро-
монтер, инженер. 
Зарплаты по этим про-
фессиям варьируются 
от150 тысяч до 350 ты-
сяч рублей.

АНОНС

В память об участнике 
Великой Отечественной 
вой ны Герое Советского 
Союза ефрейторе Николае 
Сечкине Проектируемому 
проезду № 4294, располо-
женному в Печатниках, 
присвоено наименование 
«Улица Сечкина». Поста-
новление подписал мэр 
города Сергей Собянин.
Также мэр сообщил, что 
в 2025 году планируется 
завершить строительство 
и реконструкцию около 
30 образовательных 
учреждений в ТиНАО. 
Пять — на бюджетные 
средства, остальные — 
за счет инвесторов.

КСТАТИ

Столица активно 
поддерживает 
индустриальный 
сектор. Так, для 
промпредприятий 
работает сервис 
«Банк технологий». 
Он помогает 
экономить время 
и в кратчайшие 
сроки подбирать 
необходимые 
современные 
разработки 
для цифровизации 
и автоматизации 
производства. 

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ

ЦИТАТА

Дельный словарь
Забрало. Сварочная маска
Клевок. Сварочный молоток, используется для 
отбивки шлака со швов

Лапша. Тонко нарезанный металл, заменяющий 
присадочные прутки

Лепило. Плохой сварщик
Макароны. Трубы малого диаметра
Патроны. Сварочные электроды
П оймать зайчика. Получить ожог сетчатки и слизистой 
оболочки глаза из-за воздействия ультрафиолета при 
сварке

Ручник. Ручная дуговая сварка
Северное сияние. Контактная сварка 
Трезубец. Держатель для электродов
Чвиркнуть. Прихватить, временно приварить одну деталь 
к другой для фиксации

Шкварка. Плохо выполненные сварочные работы
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Банк технологий

По данным investmoscow

520
технологических 
решений содержит 
«Банк технологий» 

Окупаемость внедрения 

1,5 года

Чтобы попасть в «Банк 
технологий», нужно 
подать заявку. Если раз-
работка соответствует по-
требностям предприятий, 
ее добавят в реестр.

Главные цели — под-
держка предприятий 
в освоении цифровых 
продуктов и обеспечение 
сотрудничества с надеж-
ными поставщиками

На приобретение продук-
ции «Банка технологий» 
можно получить льготные 
займы от Московского 
фонда поддержки про-
мышленности

Содержит отечествен-
ные программные 

продукты

Завод «Моска-
бель» приобрел 
робота-манипуля-
тора, созданного 
компанией Aripix 
Robotics

Робот умеет загружать металл в печи 
и прессы, обеспечивать стабильную 
подачу сырья

Срок внедрения: 

6 месяцев
Экономия ФОТ (руб./год)

2 000 000

Оснащен системами распознава-
ния объектов и нейронной сетью

Модель 
шестиосевая

Может 
обнаружить 
брак

Аппаратные 
решения

Вспомогательное 
оборудование

Компании, занимаю-
щиеся интеграцией 
новейших технологий

ПРИМЕР ИСПОЛЬЗОВАНИЯ

Сокращение расходных материалов 

10–15%
Уменьшение нормы обслуживания 

50%
Снижение уровня брака 

20%
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Даже опытные предприниматели продолжают учиться бизнесу

На портале ГБУ «Малый биз-
нес Москвы» (МБМ) зарабо-
тал новый спецпроект «На-
логовая реформа — 2025», 
который призван помочь 
предпринимателям города 
разобраться в последних из-
менениях налогового зако-
нодательства. «ВМ» узнала, 
какие еще обучающие про-
граммы для предпринимате-
лей планирует ведомство 
в этом году. 

МБМ давно славитcя своими 
полезными сервисами для 
предпринимателей столицы. 
Новый спецпроект не стал ис-
ключением — с помощью от-
дельной вкладки на портале 
каждый может узнать, какие 
нововведения появились 
в каждой системе налогообло-
жения, а также получить разъ-
яснения по налоговой амни-
стии при дроблении бизнеса. 
Если указанной информации 

недостаточно, предпринима-
тель всегда может обратиться 
к специалистам сервиса. Они 
подробно проконсультируют 
по любому интересующему 
вопросу, связанному с разны-
ми вопросами предпринима-
тельства. Помимо этого, на 
странице спецпроекта есть 
анонсы мероприятий, посвя-
щенных вопросам налого-
обложения.
Инструменты поддержки 
предпринимателей в городе 
действительно многогранны. 
Однако образовательные про-
екты считаются одной из са-
мых популярных мер под-
держки среди пользователей. 
Особенно они востребованы 
у тех, кто недавно открыл 
свой бизнес или пока только 
задумывается о том, чтобы на-
чать собственное дело. Важ-
но, что пройти обучающие 
программы или получить под-
держку предприниматели 
столицы могут бесплатно.
А еще в прошлом году на пор-
тале появилась бесплатная 
бизнес-библиотека в рамках 
проекта «Онлайн-академия», 

где можно ознакомиться с ми-
ровыми бестселлерами, по-
священными предпринима-
тельству.
— Наша задача — помочь жи-
телям столицы реализовать 
бизнес-идеи, начать свое дело 
и успешно развивать его. Для 
этого мы оказываем разносто-
роннюю поддержку, в том 
числе образовательную, — от-
мечает руководитель ГБУ 
«Малый бизнес Москвы» Ста-
нислав Иванов.
В этом году для бизнесменов 
заработал новый бесплатный 
курс — «Свое дело. Начни сей-
час». Он проводится в дистан-
ционном формате. За два ме-
сяца желающие узнают о клю-
чевых этапах открытия своего 
дела — от идеи до реализации. 
Организаторы уверяют, что 
курс подойдет не только но-
вичкам, но и опытным пред-
принимателям, которые хо-
тят узнать что-то новое.
— Программа предлагает под-
робную дорожную карту, что 
особенно полезно для нович-
ков. Модули последователь-
но охватывают все важные 

аспекты — от основ предпри-
нимательства до создания 
и проработки бизнес-идей, — 
пояснил ректор школы «Мо-
сковская бизнес-академия» 
Владимир Столяренко. — 
Каждый модуль интеракти-
вен, что позволяет удержи-
вать внимание участников.
В начале следующего месяца 
МБМ организует несколько 
конференций, проектов и ма-
стер-классов по разным тема-
тикам. Например, «Прокачай 
свой бизнес вместе с настав-
ником», который позволит 
получить новичкам в бизнесе 
практическую помощь от 
опытных экспертов со стажем 
не менее 10 лет. Среди них — 
маркетологи, инвесторы, ге-
неральные директоры компа-
ний. А на мастер-классе 
«Практическое применение 
личного бренда» можно будет 
узнать, почему экспертам из 
многих сфер важно продви-
гать свое дело через личный 
бренд и как грамотно его по-
строить.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Для оценки качества кон-
сультаций на горячих линиях 
общегородского контакт-
центра применяют техноло-
гии искусственного интел-
лекта. «ВМ» выяснила, 
как работает цифровой 
аудитор и какие параметры 
работы операторов он может 
оценить. 

Общегородской 
контакт-центр пра-
вительства Москвы 
работает с 2011 го-
да и включает в се-
бя более 70 горячих 
линий для граж-
дан, юридических 
лиц, органов вла-
сти. За месяц в контакт-центр 
поступает в среднем около пя-
ти миллионов вызовов. 
Проверять, насколько каче-
ственно консультируют 
граждан операторы, помога-
ет цифровой аудитор — голо-
совой ассистент, работаю-
щий на основе искусственно-
го интеллекта. Уже два года 
он помогает общегородско-
му контакт-центру улучшать 

качество консультаций на 
пяти горячих линиях: Еди-
ной справочной службы пра-
вительства Москвы, Единой 
медицинской справочной 
службы, Управления Роспо-
требнадзора по Москве, тех-
нической поддержки порта-
ла mos.ru и Единой справоч-
ной службы Департамента 
труда и социальной защиты 
населения. 
— Голосовой помощник — 
универсальный инструмент, 
помогающий общегородско-

му контакт-центру 
не только отвечать 
на звонки жите-
лей, но и анализи-
ровать полноту 
и точность кон-
сультаций на горя-
чих линиях. Спе-
циалисты службы 
контроля качества 

внимательно изучают отчеты 
искусственного интеллекта 
и при необходимости могут 
назначить операторам допол-
нительное обучение, — рас-
сказал руководитель общего-
родского контакт-центра Ан-
дрей Савицкий (на фото). 
По его словам, за те два года, 
что цифровой аудитор помо-
гает контролировать каче-
ство консультаций, повыше-
ние квалификации прошли 
более 400 сотрудников. По-
следующий анализ показал, 
что после обучения они стали 
отвечать на вопросы более 
оперативно и точно. 
Цифровой аудитор «звонит» 
на горячую линию и общается 
с операторами. Сценарий за-
проса составлен заранее. Го-
лосовой ассистент умеет ис-
пользовать разные интона-
ции, разговорные обороты, 
может имитировать мужской 
и женский голоса, задавать 
уточняющие вопросы. 
Проверка работы операторов 
происходит по восьми крите-
риям. Среди них коррект-
ность приветствия, правиль-
ность использования фоно-
вых режимов в ходе разго-
вора, общая длительность 
диалога, среднее время до-
звона на линию, содержание 

Генеральный директор ГБУ «Малый бизнес Москвы» 
Станислав Иванов уверен, что образовательная поддержка 
очень важна для предпринимателей — недаром она 
пользуется большим спросом

Промышленные компании 
выходят на новые рынки

Центр «Моспром» в 2025 го-
ду для промышленных ком-
паний столицы организует 
25 международных бизнес-
миссий, а также участие экс-
портеров в пяти междуна-
родных выставках. Об этом 
вчера сообщил заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
транспорта и промышленно-
сти Максим Ликсутов. 

Центр «Моспром», который 
в настоящее время играет ли-
дирующую роль в развитии 
внешнеэкономических связей 
столицы, был создан в 2019 го-
ду, и приоритетным направле-
нием в его работе стало про-
движение столичных про-
мышленных компаний на за-
рубежные рынки. 
Как подчеркнул Максим Лик-
сутов, в этом году московские 
производители представят 
свою продукцию на различ-

ных международных выстав-
ках, которые пройдут в Узбе-
кистане, Китае, Азербайджа-
не и Саудовской Аравии. 
— По поручению мэра Мо-
сквы Сергея Собянина город 
уделяет особое внимание 
поддержке экспортно ориен-
тированных предприятий 
при выходе на зарубежные 
рынки, — отметил он. — Ос-
новной фокус направлен на 
увеличение объема поставок 
промышленной продукции 
и товаров агропромышлен-
ного сектора в дружествен-
ные страны. 
Помимо этого, столичные 
производители проведут ряд 
переговоров с потенциальны-
ми партнерами из Иордании, 
Мексики, Ирана, Вьетнама, 
Кувейта и других стран. 
Участие в международных ме-
роприятиях для столичных 
промышленных компаний — 
это возможность заявить о се-
бе, привлечь инвестиции, на-
ладить новые торговые связи.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Качество консультаций операторов городских горячих линий 
проверяет искусственный интеллект

26 января. Москвичка Анна 
Денисова всегда оплачивает 
проезд картой «Тройка» 
и считает этот способ очень 
удобным. И с ней согласны 
многие: «Тройка» — самый 
популярный способ оплаты 
проезда в городском 
транспорте столицы. 
Всего по этой карте 
пассажиры совершили почти 
20 миллиардов поездок, 
продано уже 52 миллиона 
«Троек», в том числе 
с уникальным дизайном. 
Можно оформить 
и виртуальную карту. 
Заместитель мэра Москвы 
по вопросам транспорта 
и промышленности Максим 
Ликсутов сообщил, 
что в 2024 году на всех видах 
городского транспорта 
«Тройкой» воспользовались 
более двух миллиардов раз. 
За счет развитой билетной 
системы Москва ежегодно 
экономит 2,5 миллиарда 
рублей на печати бумажных 
билетов и чеков. 
ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

На территории бывшей промзоны «ЗИЛ» 
появилось пожарное депо. Его построили 
по программе «Безопасный город».
Новое пожарное депо в Даниловском районе значительно 
сократит время прибытия расчетов на место происше-
ствия для оказания помощи населению.
— Для подготовки пожарных к различным ситуациям обо-
рудовали тренировочную башню со скалодромом, — сооб-
щил заместитель мэра Москвы по вопросам градострои-
тельной политики и строительства Владимир Ефимов.
Кроме того, на территории депо есть спортплощадка и бе-
говая дорожка для сдачи профессиональных нормативов.
■
Спасатели круглосуточно патрулируют реки
и водоемы столицы.
Контроль усилили из-за теплой зимы. Лед на Москве-реке
и других водоемах достаточно хрупкий, поэтому спасате-
ли патрулируют акватории на судах на воздушной поду-
шке. Они способны передвигаться по воде и льду со сред-
ней скоростью 50–80 километров в час.
— Всего задействовано свыше 25 единиц такой техни-
ки, — уточнил заместитель мэра Москвы по вопросам ЖКХ 
и благоустройства Петр Бирюков. — Транспорт укомплек-
тован всеми необходимыми средствами спасения.
■
Рядом с индустриальным парком «Руднево» 
построят экологичное предприятие, которое будет 
производить бытовые товары.
Для реализации этого масштабного проекта город выде-
лил инвестору земельный участок в Некрасовке по льгот-
ной ставке один рубль в год. На новом заводе появится 
700 рабочих мест. Прогнозируемый объем выпускаемой 
продукции — 15 миллионов товаров в год.
■
Сотрудники некоммерческих организаций Москвы 
могут стать участниками второго потока проекта 
«Наставничество».
Заявки на индивидуальные онлайн-встречи с экспертами, 
среди которых директор благотворительного фонда, биз-
нес-тренер, специалист в сфере бухгалтерского учета, 
принимаются на сайте nkocenter.ru до 9 февраля. Один че-
ловек может направить сразу несколько обращений.
— Участники могут получить консультации по пяти на-
правлениям, затрагивающим в том числе юридические 
аспекты, управление командой и продвижение в соцсе-
тях, — рассказала заммэра Москвы Наталья Сергунина. 
Продолжительность каждой встречи — 45 минут.

Специалист по благоустрой-
ству ГБУ «Жилищник района 
Орехово-Борисово Южное» 
Сергей Гутник посвятил ра-
боте в сфере коммунального 
хозяйства много лет. Он рас-
сказал «ВМ» о своей работе, 
интересах, увлечениях, жиз-
ненных ценностях и о том, 
каким, по его мнению, 
должен быть хороший со-
трудник. 

■ Без любви к своему делу 
успеха не получится.
■ Наша сфера позволяет зна-
комиться с разными людьми 
и развивать коммуникатив-
ные навыки.
■ Прошлым летом мы преоб-
разили много новых про-
странств. Главное, чтобы 
каждый объект был уникаль-
ным. Стараюсь придержи-
ваться именно такого прин-
ципа.
■ Считаю, что к любой рабо-
те надо подходить твор чески.
■ У меня нет времени хан-
дрить — задач всегда много.
■ Наш рабочий день сложно 
назвать нормированным, но 
у коммунальщиков такая до-
ля — мы несем большую от-
ветственность перед людьми.
■ Местные жители — глав-
ная мотивация для хорошей 
работы.
■ Люблю в свободное время 
гулять по нашему району — 
есть возможность открывать 
для себя новые интересные 
места.
■ У нас очень дружный и про-
фессиональный коллектив.
■ Главное подходить к реше-
нию сложных вопросов с хо-
лодной головой.
■ Мир спасет доброта.
■ Отдых на свежем воздухе — 
самый лучший вид досуга.
■ Считаю спорт неотъемле-
мой частью жизни.

■ Лето — прекрасное время 
года, а для нас еще и самое от-
ветственное.
■ Я считаю, что лучше учить-
ся на своих ошибках.
■ Молодым специалистам не 
стоит бояться пробовать себя 
и искать разные подходы к ре-
шению тех или иных вопросов.
■ Москва — самый динамич-
ный и самый прекрасный 
город.
■ Стрессоустойчивость — 
главный критерий в нашей 
работе.
■ Любовь важна в жизни каж-
дого человека.
■ У каждого свое предназна-
чение.
■ Нельзя быть равнодушным.
■ Наша страна обладает не-
вероятными территориями, 
всегда приятно по ней путе-
шествовать.
■ Никогда не поздно начать 
все сначала.
■ Не стоит бояться критики. 
Она бывает полезной и объек-
тивной.
■ Иногда очень важно сохра-
нять хладнокровие, чтобы не 
допустить ошибок.
■ Улыбка — самое хорошее 
оружие против плохого на-
строения.
■ Утро — самое продуктив-
ное время дня.
■ Опыт — лучший помощник 
при любых возникших трудно-
стях, в том числе и по работе.
■ Нужно всегда двигаться впе-
ред — из этого и состоит жизнь.
■ Саморазвитие важно для 
любого человека.
■ Важно не мечтать, а дости-
гать реальных целей.
■ В городе есть много мест, 
которые близки моему сердцу 
и с которыми связаны самые 
лучшие воспоминания.
■ Люди должны помогать 
друг другу.
■ Важно быть внимательным 
к своим близким людям, даже 
в самые сложные и грустные 
дни.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Всегда нужно 
двигаться вперед

Точный прогноз

Будущее сейчас

Синий воротничок

Поддержка

СТОП-КАДР

НОВОСТИ  СЕРЬЕЗНЫХ  ЛЮДЕЙ

ответа и его соответствие ба-
зе знаний. Цифровой аудитор 
может даже оценить, на-
сколько вежливо общается 
оператор. 
В Департаменте информаци-
онных технологий Москвы со-
общили, что с января 2023 го-
да цифровой аудитор проана-
лизировал более 350 тысяч 
диалогов операторов горячих 
линий общегородского кон-
такт-центра. 
Всю информацию, которую 
удалось собрать искусствен-
ному интеллекту в ходе про-
верки, передают специали-
стам службы контроля каче-
ства. Операторов, которые 
допустили критическое ко-
личество ошибок, могут на-

править на дополнительное 
обучение. 
Цифровой аудитор регулярно 
модернизируют, обучают его 
отрабатывать более сложные 
сценарии разговора, быстрее 
отвечать. На 2025 год запла-
нировано очередное обнов-
ление, в результате которого 
аудитор сможет не только 
проверять диалоги на боль-
шее число параметров, но 
и сам будет подсказывать 
операторам, какую информа-
цию из базы знаний можно 
было бы использовать для от-
вета на вопрос. 
Цифровой аудит — один из 
элементов пилотного проек-
та контакт-центра по цифро-
вому анализу консультаций. 

Сервис изучает уже состояв-
шиеся беседы оператора 
с москвичами, анализирует 
в числе прочего правиль-
ность построения фраз, ин-
тонации, использование 
слов-паразитов и сленга 
и многое другое. 
— Служба контроля качества 
консультаций — неотъемле-
мая часть любого контакт-
центра. Сервис позволяет ав-
томатизировать работу со-
трудников для повышения 
скорости и качества анализа 
диалогов. Это необходимо для 
того, чтобы москвичи получа-
ли еще более точную и пол-
ную помощь в поиске необхо-
димой информации, — отме-
тил Андрей Савицкий. 

Для речевого анализа создали 
и развивают специальную ба-
зу знаний, учитывающую 
специфику каждой горячей 
линии. В нее загружают при-
меры реальных диалогов, ко-
торые прошли по всем прави-
лам: это эталон, используе-
мый для контроля качества. 
Голосовой ассистент, помога-
ющий принимать вызовы на 
самые востребованные горя-
чие линии, работает с 2014 го-
да. Он функционирует на базе 
отечественных разработок 
и за месяц в среднем отвечает 
более чем на 2,5 миллиона 
звонков, находит нужную ин-
формацию. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru
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Цифровой аудит

Общая длительность 
диалога

Время дозвона

Цифровой аудитор — это голосовой ассистент, который 
звонит на горячие линии общегородского контакт-цен-
тра и проверяет работу операторов 

30 000
проверочных диалогов 
проводит цифровой ауди-
тор ежемесячно

Цифровой аудитор об-
щается с операторами 
как мужским, так и жен-
ским голосом

5 млн 
обращений жителей еже-
месячно обрабатывает 
в среднем общегородской 
контакт-центр

В 2024 году цифрового 
аудитора модернизиро-
вали. Он стал отвечать 
быстрее и отрабатывать 
более сложные сценарии 
диалога

Отчеты искусственного интел-
лекта изучают специалисты 
службы контроля качества. 
Они могут назначить операторам 
дополнительное обучение

Цифровой аудитор настроен так, 
чтобы не мешать жителям до-
званиваться до операторов 

Соответствие содержания 
ответа сути вопроса

Технической поддержки 
портала mos.ru

Управления Роспотреб-
надзора по городу Москве

Продолжительность раз-
говора

Единой справочной служ-
бы правительства Москвы

Среднее время дозвона 
на линию

Корректность приветствия

Соблюдение правил за-
вершения диалога

Единой справочной служ-
бы Департамента труда 
и соцзащиты населения

Использование фоновых 
режимов в ходе разговора

Единой медицинской 
справочной службы

КАК ПРОВОДИТСЯ ПРОВЕРКА: ПРОВЕРКИ ПРОВОДЯТСЯ НА ПЯТИ ГОРЯЧИХ ЛИНИЯХ ОБЩЕГОРОДСКОГО 
КОНТАКТЦЕНТРА:

ЧТО ПРОВЕРЯЕТСЯ

По данным mos.ru

24 ноября 2024 года. Специалист ГБУ «Жилищник Орехово-
Борисово Южное» Сергей Гутник на базе ведомства

Общегородской контакт-
центр работает в режиме 
24/7. Москвичей консуль-
тируют порядка трех ты-
сяч операторов. В 2024 го-
ду проект общегородско-
го контакт-центра «Ком-
плексные возможности 
технологий искусственно-
го интеллекта для обще-
ния с жителями» получил 
высокую оценку жюри 
ежегодного конкурса 
профессионального ма-
стерства «CCGuru Awards. 
Хрустальная гарнитура» 
в номинации «Лучшее 
применение технологий 
ИИ». 
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Для создания окопных 
свечей необходимы пу-
стые консервные банки, 
гофрированный картон 
и растопленный парафин. 
При правильной после-
довательной сборке 
из этих материалов полу-
чается окопная свеча, 
которая горит в среднем 
восемь часов. Она обо-
гревает и освещает про-
странство, не давая 
дыма. Такие свечи воен-
нослужащие часто ис-
пользуют в блиндажах.

КСТАТИ

Даем достойный ответ
на ультиматумы противника
Действия Российской армии 
становятся лучшим ответом 
на словесные ультиматумы 
киевского режима. Об этом 
рассказал зампред Совбеза 
РФ Дмитрий Медведев 
(на фото). 

Ранее президент 
Украины Влади-
мир Зеленский за-
явил, что услови-
ем для начала пе-
реговоров будет 
«как минимум» 
воз вращение Рос-
сии к границам 
2022 года. 
— Противники не унимаются, 
продолжаются атаки. Не толь-
ко атаки, но и еще и словес-
ные интервенции различные 
делаются, ультиматумы раз-
ные выставляются. Вот уже 
договорились о возвращении 
к границам 2022 года, несмо-
тря на Конституцию нашей 
страны. Очевидно, что луч-
шим ответом на ультиматум 
являются действия Вооружен-
ных сил и победа, — рассказал 
Дмитрий Медведев. 

Он добавил, что враг пытает-
ся предпринимать военные 
акции на территории России. 
— Цель понятна: снизить по-
тенциал наших Вооружен-
ных сил и ослабить экономи-
ку государства, но подчас 

просто напугать 
людей, когда под 
обстрел попадает 
гражданская ин-
фраструктура, — 
сказал он.
Также зампред 
Сов беза отметил, 
что за 2024 год бо-
лее тысячи граж-

дан ежедневно заключали 
контракт с МО РФ.
— Задача, которая была по-
ставлена перед нами прези-
дентом страны в прошлом го-
ду, исполнена, — заявил Мед-
ведев. — Контракт о прохож-
дении военной службы 
заключили около 450 тысяч 
человек. Кроме того, более 
40 тысяч наших граждан всту-
пили в добровольческие фор-
мирования.  
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Киев не готов к переговорам
Министр иностранных дел 
России Сергей Лавров 
оценил готовность Киева 
и Вашингтона к мирным 
переговорам по украинскому 
конфликту.

Он заявил, что Москва не ви-
дит реальных действий со сто-
роны Киева и Запада, свиде-
тельствующих о готовности 
к мирным переговорам.
— Несмотря на все громче 
звучащие разговоры о необхо-
димости мирных перегово-
ров, никаких практических 
действий, указывающих на 
реальную готовность к ним 
Киева и Запада, объективно 
не наблюдается, — пояснил 
Сергей Лавров.
Министр иностранных дел РФ 
отметил, что Запад продолжа-
ет отправлять радикальным 
формированиям Вооружен-
ных сил Украины технику. До-
бавил, что в «незалежной» 
еще действует запрет на пере-
говоры, а также не решен во-
прос о легитимности украин-
ских властей.

Сергей Лавров также дал 
оценку отношениям между 
Россией и США. 
— При администрации Джо 
Байдена (эти отношения. — 
«ВМ») «предельно истончи-
лись» и сейчас балансируют 
на грани разрыва, — указал 
глава МИД РФ.
По словам министра, развя-
занная американскими вла-
стями «гибридная война», це-
лью которой стало нанесение 
стратегического поражения 
России, используя в качестве 
тарана режим в Киеве, успе-
хом не увенчалась.
— Она способствовала тому, 
что двусторонняя конфронта-
ция по всем направлениям 
приобрела затяжной систем-
ный характер, — отметил Лав-
ров.
Еще министр сообщил, что 
Россия не видит и возможно-
сти диалога о мирном догово-
ре с Японией при недруже-
ственном курсе Токио с само-
го начала спецоперации.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Н а первом этаже 
жилого дома 
в районе Коси-
но-Ухтомский, 
в помещении 

Совета ветеранов, каждую 
пятницу на протяжении двух 
с лишним лет собираются не-
равнодушные москвичи. Они 
предпочитают проводить ве-
чер не дома у телевизора и не 
в компании друзей. Активи-
сты решили заниматься сбо-
ром гуманитарной помощи 
для участников специальной 
военной операции. Волонте-
ры самостоятельно делают за-
готовки для блиндажных све-
чек и наборы сухого душа.
— Наш рекорд — 600 свечей 
за два часа, — рассказывает 
организатор встреч, предсе-
датель Молодежной палаты 
района Косино-Ухтомский 
Виктория Анисимова. — Мы 
работаем по принципу кон-
вейера. У кого-то лучше полу-
чается нарезать картон, 
у кого-то — укладывать его 
в банки.
Идея проводить подобные 
встречи возникла у Виктории 
в самом начале СВО. По сло-
вам девушки, она не могла 
оставаться в стороне от не-
простых событий и искала 
способы помочь солдатам.
— Крупные волонтерские ор-
ганизации помогают нович-

кам, рассказывают, как мож-
но поддержать бойцов, что 
можно сделать. Мне объясни-
ли технологию изготовления 
блиндажных свечей. В нашем 
помещении нет возможности 
заливать в них парафин. Поэ-
тому мы делаем только заго-
товки. И у нас есть договорен-
ность с другими волонтера-
ми — мы им отгружаем свечи, 
они заливают в них пара-
фин, — объясняет Виктория.
Постепенно на встречах ста-
ло собираться все больше лю-
дей. Сработало «сарафанное 
радио» — кто-то рассказывал 
об инициативе своим сосе-
дям, кто-то приглашал знако-
мых по «Московскому долго-
летию».

— Есть люди, которые рабо-
тают здесь каждую пятницу 
на протяжении двух с лиш-
ним лет. Периодически при-
ходят новички. Мы рады 
всем — молодежи, людям 
старшего возраста. Каждому 
найдется дело, — говорит 
Виктория.
С самого начала девушку под-
держивает ее мама, Ирина 
Ерофеева. Она рассказывает 
нам, что когда стало ясно, что 
с изготовлением заготовок 
для свечей волонтеры справ-
ляются на отлично, начался 
поиск новых способов по-
мочь.
— Нам предложили делать 
наборы для сухого душа. Мы 
с энтузиазмом взялись за де-

ло. Изучили технологию и так 
же, конвейером, стали изго-
тавливать их нашей дружной 
командой, — рассказывает 
Ирина Ерофеева.
Волонтер показывает, как из-
готавливают такой набор. 
Для этого берется дорнит (по-
лотно из синтетического во-
локна), который укладывает-
ся в зип-пакет и смачивается 
специальным гигиеническим 
раствором для ухода за лежа-
чими больными, не требую-
щим смывания. Также в пакет 
помещается сухая тряпочка. 
Ею боец может вытереть рас-
твор с кожи.
Волонтеры работают за боль-
шим столом. Кто-то пропиты-
вает полотна, кто-то — за-

крывает зип-пакеты, выдав-
ливая из них воздух. Так тря-
почка не запенится раньше 
времени, а еще экономится 
место, и можно сложить 
больше наборов в коробку. 
— Те, кто не может присоеди-
ниться к нам по пятницам, 
приходят в другой день. Рабо-
та всегда есть, — говорит во-
лонтер Наталья Иванова (фа-
милия изменена по просьбе 
героини. — «ВМ»).
Волонтеры сожалеют об од-
ном — помещение едва вме-
щает всех желающих. Из-за 
небольшого размера комнат 
в них нельзя заниматься пле-
тением масксетей.
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

Волонтеры делают окопные 
свечи и сухой душ
Жители Косино-
Ухтомского рай-
она помогают 
участникам СВО: 
делают окопные 
свечи и наборы 
сухого душа. Сре-
ди волонтеров 
есть и члены 
Молодежной 
палаты района. 
«ВМ» наблюдала 
за работой.

24 января. Председатель Молодежной палаты района Косино-Ухтомский Виктория Анисимова показывает окопные свечи, сделанные волонтерами. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА  

сVои люди

26 января. Казак-артиллерист с позывным «Талнах» во время работы расчета 152-мм пушки 
«Гиацинт-Б» артиллерийского подразделения группировки войск «Днепр» в Херсонской области. 
Расчет «Дон» был сформирован из казаков-добровольцев из Ростовской области и Оренбуржья. 
Добровольцы показывают впечатляющие боевые результаты по своим направлениям в зоне 
специальной военной операции, об этом сообщает командование бригады «Дон».

ФОТОФАКТ

Луганский дом молодежи 
получил гуманитарный груз

На прошлой неделе в Луган-
ский дом молодежи волонте-
ры доставили гуманитарный 
груз от штаба «Москва помо-
гает». «ВМ» пообщалась 
с добровольцами.

Волонтеры проекта «Москва 
помогает» собрали и отправи-
ли более шести тонн гумани-
тарного груза на нужды воен-
нослужащих и мирных жите-
лей Луганской Народной Ре-
спублики.
— «Москва помогает» — это 
проект по сбору гуманитар-
ной помощи, который стал 
важной частью истории на-
шего города, — рассказал ди-
ректор ресурсного центра 
«Мосволонтер» Александр Ле-
вит. — Уже почти три года не-
равнодушные москвичи и сто-
личные организации поддер-
живают эту акцию. За это 
время свыше 1,6 тысячи тонн 
груза было направлено из 
штабов.
Представители Луганского 
штаба «МЫВМЕСТЕ» переда-
дут гуманитарную помощь 
участникам специальной во-
енной операции, а также ма-
лоимущим семьям и дру-

гим нуждающимся слоям на-
селения.
— Решение о передаче необ-
ходимых товаров принимает-
ся исходя из наличия гумани-
тарной помощи на нашем 
складе. В среднем раз в две не-
дели отправляем гуманитар-
ный груз. Так, например, в ян-
варе направили помощь 

в ЛНР общим весом 6,3 тон-
ны, — подчеркнул директор 
ресурсного центра «Мосво-
лонтер». 
В состав груза вошли средства 
личной гигиены, детское пи-
тание, канцелярия, продукты, 
одежда, хозяйственные при-
надлежности.
— Все вышеперечисленное — 
это те предметы, которые сей-
час особенно нужны жителям 
региона, — дополнил Алек-
сандр Левит. — В этот раз по-
мимо продуктов волонтерам 
удалось собрать даже более 
300 килограммов товаров для 
животных. 
Доставка от московских во-
лонтеров была настолько 
большой, что в разгрузке при-
няли участие несколько орга-
низаций. Это команда Дома 
молодежи, волонтеры Луган-
ского штаба «МЫВМЕСТЕ» 
и Молодежного крыла «На-
родного фронта».
Штабы «Москва помогает» 
можно найти в каждом округе 
столицы. Любой желающий 
может внести свой вклад 
в сбор гуманитарных грузов. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Январь 2025 года. Волонтер Константин Лучкин собирает гуманитарную помощь для жителей 
и военнослужащих Луганской Народной Республики. ФОТО: АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА

Штурмовали опорные пункты радикалов
Вчера Министерство обороны России опубликовало 
уникальные кадры штурма опорного пункта ВСУ подраз-
делениями группировки войск «Центр» на красноармей-
ском направлении спецоперации.
— Перед проведением штурмовых действий операторы 
беспилотных летательных аппаратов группировки войск 
«Центр» выявили и уничтожили основные огневые точки 
и позиции украинских боевиков, — отметили в Министер-
стве обороны России.
■
Зачищают Великую Новоселку
Бойцы группировки войск «Восток» уничтожили опорные 
пункты ВСУ в Великой Новоселке, сообщили в Миноборо-
ны России.
— Расчеты тяжелых огнеметных систем нанесли удары 
220-мм термобарическими снарядами по позициям 
нацио налистов, выжигая их укрытия, огневые точки и на-
блюдательные пункты. Противник понес серьезные поте-
ри, — уточнили в российском оборонном ведомстве.
В Минобороны уточнили, что Великая Новоселка — по-
следний на южно-донецком направлении крупный, хоро-
шо подготовленный рубеж обороны и логистический узел 
ВСУ.  Там  российские  штурмовики  продолжают зачистку 
зданий, подвальных помещений, а также позиций ВСУ. 
— Расчеты реактивной и ствольной артиллерии, операто-
ры fpv-дронов обеспечивают огневую поддержку штурмо-
виков, поражая огневые точки, технику и личный состав 
противника, — добавили в Минобороны.
■
Ликвидировали гаубицу производства США
Вооруженные силы России уничтожили американскую га-
убицу ВСУ, которая не успела сделать ни одного выстрела. 
Об этом сообщили в Министерстве обороны России. 
— На удалении более 25 километров от линии боевого со-
прикосновения была обнаружена 155-мм буксируемая га-
убица М-198 американского производства, которую при-
везли на позицию ВСУ, — уточнили в Министерстве обо-
роны России. — В момент развертывания гаубицы артил-
лерийским расчетом ВСУ был нанесен удар нашим 
барражирующим боеприпасом «Ланцет». Профессио-
нальные действия операторов БПЛА «Ланцет» уничтожи-
ли цели на дальних подступах к нашим позициям, не дав 
противнику вести огонь.
■
Дали отпор вражеским катерам
Военнослужащие Черноморского флота ВС РФ в северо-
западной части моря уничтожили два безэкипажных ка-
тера противника, которые следовали в направлении 
Крымского полуострова. Об этом рассказали в Министер-
стве обороны России. 
■
Противник бьет по Белгороду
ВСУ за последние сутки атаковали населенные пункты
в трех районах и пяти округах Белгородской области. 
Об этом сообщил губернатор региона Вячеслав Гладков.
Он отметил, что противник использовал для атаки на реги-
он не менее 50 беспилотных летательных аппаратов и вы-
пустил около 80 снарядов.
— За прошедшие сутки повреждены инфраструктурный 
объект связи и оборудование на территории коммерче-
ского объекта. Ночью вследствие сбросов взрывных 
устройств с БПЛА в округе повреждены два частных дома, 
коммерческий объект и «Газель», — сообщил Гладков.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ Парты героев позволяют школьникам 
почувствовать связь с защитниками Отечества
Более 380 «Парт Героев» от-
крылись в Луганской Народ-
ной Республике. Проект 
направлен на сохранение 
памяти о выпускниках школ.

Первые «Парты Героев» поя-
вились еще в 1950 году на Лу-
ганщине в Краснодоне, рас-
сказывает региональный ку-
ратор подпроекта «Парта Ге-
роя» проекта «Новая школа» 
в ЛНР Вероника Бова. Они 
были посвящены героям «Мо-
лодой гвардии». Но с распа-
дом Советского Союза проект 
забылся. А в 2016 году он об-
рел вторую жизнь. И в 2022-м 
в ЛНР появились первые уче-
нические столы в рамках этой 
акции. Проект стал одним из 
способов рассказать детям 
о людях, которые совершили 
доблестные поступки и под-
виги во благо Родины.
— Конечно, чем ближе герой 
к детям, тем для них эта ис-
тория становится более 

личной, — отмечает Верони-
ка Бова.
Следующая страница истории 
пополняется новыми имена-
ми. Практически в каждой 
школе есть выпускники, роди-
тели или учителя, которые 
принимали участие в спецопе-
рации. Кроме того, есть парты, 
посвященные участникам во-
йны в Афганистане, Сирии 
и других международных кон-
фликтах. Есть и несколько уче-
нических столов в память о лю-
дях, совершивших доблестный 
подвиг на службе — это герои 
МВД, МЧС и другие. Для выбо-
ра героев, которым откроют 
парты, привлекается обще-
ственность. Иногда удается по-
ставить столы в классы, где 
действительно сидели бойцы.
— Мы не хотим, чтобы «Парты 
Героев» были своеобразным 
арт-объектом, который стоит 
в холле, — продолжает Бо-
ва. — Для нас важно, чтобы за 
ними могли учиться дети. 

Право сидеть за партой полу-
чают лучшие учащиеся, кото-
рых определяют по спортив-
ным или научным достижени-
ям. А также отличники и акти-
висты детских общественных 
движений. На парте обяза-
тельно должно быть фото сол-
дата, его биография и список 
наград.
Парты уже появились в более 
250 учебных учреждениях 
ЛНР: школах, колледжах или 
домах культуры. 
В частности, в Луганской шко-
ле № 28 открылось уже четыре 
«Парты Героя». В память о де-
дах, воевавших в Великую 
Оте чественную. А также 
в честь бывших выпускников, 
которые в 2022 году ушли до-
бровольцами на СВО, — это 
Юрий Латыш и Олег Романов. 
К счастью, ребята живы и да-
же сами присутствовали на 
открытии парт. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Штабы по сбору «Москва 
помогает» принимают 
гумпомощь для жителей 
Курской области, ДНР 
и ЛНР. Любой может при-
нести продукты питания, 
средства личной гигиены, 
одежду и обувь, детские 
товары. За все время ра-
боты около 70 тысяч жи-
телей принесли в штаб гу-
манитарную помощь. Всю 
гуманитарную помощь 
волонтеры принимают, 
сортируют и подготавли-
вают к транспортировке 
для передачи тем, кто 
в этом нуждается.
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Живет в съемной студии площадью 30 квадрат-
ных метров. 
— Тарифы на коммуналку тут огромные. Летом 
электричество обходится в 50–80 евро (5,3–
8,5  тысяч рублей.  — «ВМ») в месяц. Зимой 
в 200–250 евро (21,2–26,5 тысячи рублей. — 
«ВМ»). Дело в том, что центрального отопления 
здесь нет. И нецентрального тоже. Все греются 
кондиционером. В январе на улице днем — 
плюс 7–10 градусов. Это значит, что, придя до-
мой, кондиционер нужно сразу включать на 
максимум — плюс 30. Ходим дома в одежде, 
спим — в пижамах под самым теплым одеялом. 
Вода для кухни и душа греется в электрическом 
бойлере. Я в первый месяц, летом еще, просто 
его не выключал и заплатил за электричество 
300 евро (около 32 тысяч рублей. — «ВМ»). Если 
тут жить как в Москве — чтобы дома всегда теп-
ло и вода из крана всегда горячая, то, я посчи-
тал, нужно 800–1000 евро (85–106 тысяч руб-
лей. — «ВМ») в месяц платить, — рассказывает 
Антон. — А тут средняя зарплата — 1500 евро. 

Спасет ли «Турецкий поток»

— Через этот канал поставок газ идет в Сербию, 
Болгарию, Венгрию, Румынию и ряд мелких 
балканских стран, — рассказывает Александр 
Фролов. — По «Турецкому потоку» мы можем 
поставлять 31,5–32 млрд кубометров трубопро-
водного газа в год. Это не самые большие для 
Европы объемы, погоды на газовом рынке они 
не сделают.
А кто делает погоду? Как ни странно, тоже рос-
сийский газ, только более дорогой, сжижен-
ный. Россия остается вторым по величине по-
ставщиком СПГ: на ее долю приходится 
21,3 процента импорта в ЕС. Крупнейшим же 
поставщиком СПГ в Европу остаются США 
с 48 процентами поставок в 2024 году. И эту до-
лю США хотят увеличить, давя на своих васса-
лов в Европе.
— К концу 2027 года ЕС прекратит импорт 
любого российского газа, — заявил комиссар 
ЕС по энергетике Дан Йоргенсен в ноябре 
2024 года. 
Артем Извольский уверен: либо эти планы не 
удастся выполнить, либо ЕС ждет экономиче-
ский крах.
— Объем добычи и перевозок СПГ в мире пока 
не позволяет снизить на него цены. Вероятнее 
всего, цены в среднесрочной перспективе будут 
только расти. Это первое. Второе: если ЕС не по-
купает российский СПГ, то конкуренция на его 

газовом рынке резко снижается и США занима-
ют уже не 48, а все 70 процентов рынка. И как 
монополист диктуют цены. Сколько скажут, 
столько ЕС заплатит. Очевидно, что экономика 
Европы продолжит разрушаться, — считает 
эксперт. — Если Европа хочет свою экономику 
сохранить, а не убить окончательно, ей нужно 
срочно возвращать дешевый трубопроводный 
газ из России. И голоса об этом уже звучат. 

Взгляд из-за рубежа 

Майкл Брэдшоу, профессор глобальной энерге-
тики в Уорикской школе бизнеса при Уорик-
ском университете и Стив Пай, доцент энерге-
тических систем Университетского колледжа 
Лондона в журнале Nature Communications опу-
бликовали два ключевых сценария будущих 
продаж российского газа.
«Первый сценарий носит условное название 
«ограниченные рынки» и предполагает, что ЕС 
прекратит весь импорт российского газа 
к 2027 году, а альтернативные маршруты рос-
сийского экспорта окажутся затруднены санк-
циями против технологий и инфраструктуры 
СПГ, а также отсутствием новых трубопровод-
ных мощностей. Этот сценарий будет иметь ме-
сто, если Кремль и Пекин не договорятся о стро-
ительстве трубопровода «Сила Сибири — 2» 
мощностью 50 миллиардов кубометров.
Второй сценарий, условно «разворот в Азию», 
предполагает, что соглашение по «Силе Сиби-
ри — 2» будет достигнуто и Россия сможет бы-
стрее наращивать экспорт СПГ. Он также пред-
полагает, что экспорт в Европу продолжится 
через «Турецкий поток», и никаких новых огра-
ничений на импорт СПГ не будет (то есть фак-
тически сохранится нынешняя ситуация).
В целом исследование показывает, что восста-
новить докризисные уровни газового экспорта 
России будет непросто. По сравнению с 2020 го-

дом экспорт газа из России упадет к 2040 году 
на 31–47 процентов в сценарии «ограниченные 
рынки» и на 13–38 процентов при «развороте 
в Азию».
При этом, как считают эксперты, переориента-
ция российского рынка газа может изменить 
ситуацию в Европе в положительную для нее 
сторону.
«Увеличение экспорта российского трубопро-
водного газа в Китай снижает потребность Пе-
кина в импорте СПГ, что повышает доступность 
этого ресурса для Европы, которая импортиру-
ет его в основном из Штатов. По иронии судьбы 
этот исход может смягчить намечающиеся тор-
говые трения между ЕС и президентом США», — 
пишут авторы.

Пустошь вместо райского сада

Алексей Мухин, генеральный директор центра 
политической информации, считает, что ны-
нешний год, вероятно, будет для Европы реша-
ющим.
— Все просто: когда еврокомиссар по энерге-
тике говорит о грядущем полном отказе от рос-
сийского газа, он заботится не о ЕС, а о своем 
месте. Нарратив европейской бюрократии 
прост: Россия — зло, мы против России, ее нуж-
но всеми способами ограничивать и давить. 
При этом евробюрократия отделена от самих 
европейцев — и идеологически, и экономиче-
ски. Зарплата еврокомиссара, например, ни-
как не зависит от кризиса в экономике той или 
иной страны. Бюрократы — сами по себе. 
А есть еще позиция бизнеса и части политиков, 
выражающих интересы европейских обывате-
лей. Она прямо противоположна: нам напле-
вать, плохая Россия или хорошая, нам нужен 
дешевый газ, чтобы жить лучше или просто вы-
жить, и давайте этот газ покупать. Вот это про-
тиворечие внутри ЕС — между идеологией ев-
робюрократии и холодильниками граждан — 
и станет главным в 2025 году. Чем дальше 
оно зайдет, тем выше вероятность того, что ЕС 
перестанет быть союзом политическим. Евро-
бюрократию могут просто скинуть, потому что 
она действует не в интересах граждан, а в инте-
ресах своих хозяев из США. Я не исключаю, что 
ЕС превратится в сугубо экономический со-
юз — вроде ЕАЭС. Сейчас он стоит перед выбо-
ром — остаться «райским садом» или превра-
титься в пустошь. Пока движение в сторону 
пустоши, но его не поздно оста новить.
Вот так: российский газ превратился в элемент 
политики. Нам нужен европейский газовый 
рынок не только, чтобы заработать. Не менее 
важно не попасть в зависимость от Китая. Став 
главным покупателем нашего газа, а значит 
и одним из главных источников пополнения на-
шего бюджета, он в какой-то момент начнет 
диктовать свою волю. Мы уже пробовали де-
лать ставку на Запад, забыв при этом про Юг 
и Восток. Нельзя повторять эту ошибку. 

силу Китай. Что делать США? Правильно, как 
минимум разорвать тесные экономические свя-
зи России и ЕС. Поэтому Штаты взрывают «Се-
верные потоки» и добиваются того, чтобы Укра-
ина, вопреки своим экономическим и политиче-
ским интересам, перестала перекачивать деше-
вый российский газ в ЕС. И это удалось: транзит 
газа из России в Европу резко снижен, Россия 
терпит экономический ущерб, что Штатам 
и нужно. Второй, не менее важный момент: 
США замещают Россию на газовом рынке Евро-
пы. СПГ в Старый свет сейчас активно поставля-
ется из США, и Штаты на этом отлично зарабаты-
вают. Они, получается, выиграли дважды: осла-
били противника, да еще сами стали богаче.

Рынок съежился

Но не все для США так благостно. Александр 
Фролов, заместитель гендиректора и аналитик 
Института национальной энергетики, конста-
тирует:
— Европейский газовый рынок без российских 
энергоносителей съежился. Ведь если на место 
дешевого газа приходит дорогой, то происходят 
две вещи. Первая: серьезно страдает экономи-
ка. Выше расходы на энергоносители — выше 
себестоимость продукции — выше цены на 
нее — ниже спрос. Как результат — сокращение 
объемов выпуска продукции, снижение зар-
плат, а то и увольнение сотрудников. Второй 
тренд: резко снижается потребление газа насе-
лением, в быту. Причем не только газа, но 
и электричества, ведь оно, как правило, путем 
сжигания газа вырабатывается. А еще снижает-
ся потребление горячей воды, ведь она нагрева-
ется за счет электричества или газа. 
Как пояснил эксперт, европейцы, да, стали ре-
же мыться, теплее одеваться, чтобы меньше от-
апливать помещение, все чаще моют посуду 
холодной водой. 
— В 2020–2021 годах ЕС потреблял 330–
335 миллиардов кубов газа. После этого каж-
дый год потребление стало падать на 
80–85 миллиардов кубометров ежегодно. Даже 
США в 2023 году поставили в ЕС на 11 млрд ку-
бометров газа меньше, — привел цифры экс-
перт. — Сейчас, по сути, повторяется история 
кризиса 2008–2009 годов, когда Европа тоже 
резко сократила потребление газа. Только тот 
кризис кончился, а этот пока не спешит.
Люди, живущие в Европе, подтверждают: так 
и есть. Московский студент Антон Василевский 
учится в магистратуре одного из вузов Милана. 

В 
Европе — проблемы. 
Впервые с начала энерге-
тического кризиса из-за 
военных действий на 
Украине ЕС рискует не 
выполнить план по за-
полнению своих газовых 
хранилищ на следующую 
зиму, отмечает агентство 

Bloomberg. «Если в прошлом году в январе хра-
нилища были заполнены на 86 процентов, то 
теперь — на 70 процентов», — пишет агентство. 
В чем проблема? А в том, что истек контракт 
«Газпрома» на транзит газа через Украину: про-
качка остановилась с 1 января. Продлять дого-
вор, кстати, ей очень выгодный, Украина не 
стала. Теперь остался единственный маршрут 
транзита в ЕС — по трубопроводу «Турецкий 
поток». Но прежние объемы газа — 
как в 2024 году и раньше — через него постав-
лять невозможно. Труба — железная, а не рези-
новая. 
— В этом году в Европе наверняка возникнет 
энергетический дефицит. Это означает, что 
весь дополнительный объем сжиженного при-
родного газа — СПГ, который появится на рын-
ках в этом году, пойдет на восполнение дефици-
та российского газа, — считает аналитик Bank 
of America Франсиско Бланш.
И вот тут — самое интересное. Европейский га-
зовый кризис грозит стать мировым.
— Чтобы покрыть спрос, Европе потребуется 
импортировать дополнительно около 10 млн 
тонн СПГ в год — примерно на 10 процентов 
больше, чем в 2024 году, пояснил Bloomberg 
аналитик Саул Кавоник. — Поскольку вариан-
тов пополнения запасов на следующую зиму 
станет меньше, Европе потребуются поставки 
СПГ, часть которых будет поступать из Азии, 
где сосредоточены крупнейшие мировые по-
требители. В зависимости от того, как сформи-
руется спрос, конкуренция приведет к росту 
цен выше, чем могут себе позволить такие 
страны, как Индия, Бангладеш и Египет, а так-
же будет препятствовать восстановлению эко-
номики Германии.
Фьючерсы на газ в Европе, которые также вли-
яют на цены на СПГ в Азии, сейчас примерно на 
45 процентов выше по сравнению с прошлым 
годом. Ситуация с ценами «усугубится, если за-
пасы в Азиатско-Тихоокеанском регионе будут 
истощены, что приведет к конкуренции за 
газ», — считает аналитик энергетической бро-
керской компании Джейсон Фир.
— Ситуация банальная: меньше товара — вы-
ше цена, — пояснил финансовый аналитик Ар-
тем Извольский. — До 2022 года около 45 про-
центов газа, потребляемого Европой, были из 
России. Больше того: этот газ был из трубы, то 
есть стоил значительно дешевле, чем СПГ, кото-
рый нужно сначала добыть, потом сжижать, по-
грузить в танкеры, перевести, скажем, из США 
или стран Персидского залива в танкерах по 
морю, потом выгрузить, вернуть в состояние 
газа, закачать в подземное хранилище. Разница 
в цене порою получается даже больше, чем 
между водой из-под крана — то есть из трубы — 
и бутилированной в магазине. Все-таки воду 

к нам не через океан везут. Второй важный мо-
мент: цены на СПГ сильно колеблются. С тру-
бой все просто: ты заключил контракт, скажем, 
на 10 лет, определил цену и качаешь. А на СПГ 
цена очень конъюнктурная. Тарифы на стра-
ховку танкеров, объемы добычи СПГ в мире, 
пожары на заводах по производству СПГ, на-
пример в США, повышение закупок СПГ Инди-
ей, Китаем и другими странами, температура 
зимой — все это сильно влияет на цену сжижен-
ного газа в Европе. Иными словами, цена СПГ 
не только выше, но и сильно колеблется, в ре-
зультате чего трудно, например, строить биз-
нес-планы во всех энергоемких производствах. 
Какую цену закладывать? Как бизнес разви-
вать, если твои расходы на энергетику слабо 
прогнозируемы? 

Плоды дружбы с США

Проблемы с газом и, как следствие, с экономи-
кой в Европе — следствие ее полной политиче-
ской зависимости от США, считает президент 
Центра системного анализа и прогнозирова-
ния Ростислав Ищенко: 
— Штатам — как глобальному игроку и гегемо-
ну — было важно не допустить появления ново-
го сильного игрока. А именно — Евразии: Евро-
пы плюс России и Китая. Ведь если страны ЕС 
покупают дешевый российский газ, за счет этого 
развивают свою промышленность и экономику, 
то Евросоюз, как глобальный игрок становится 
сильнее. А вместе с ним усиливается и Россия: 
ведь она получает большие доходы от продажи 
газа в Европу. Плюс хорошо зарабатывает на пе-
ревозке китайских товаров в Евросоюз. Плюс, 
разумеется, за счет богатого европейского рын-
ка хорошо зарабатывает, богатеет и набирает 

Лидер британской партии «Наследие» Дэвид Кертен в соцсети Х призвал повторно запустить уцелевшую ветку газопровода «Северный поток — 2». «Один из четырех 
трубопроводов «Северного потока» не поврежден, и его можно очень быстро запустить заново. Давайте вновь покупать хороший газ у наших друзей из России», — 

написал он. Сможет ли Россия вернуться на газовый рынок Европы и что для этого нужно предпринять, «ВМ» спросила у экспертов.

Энергетический дефицит из-за несговорчивости политиков может вызвать мировой кризис

Верните русский газ

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Бизнесу стран ЕС 
и населению 
нужны дешевые 
российские ресурсы. 
А для евробюрократии 
они вдруг стали «злом» 

В отношениях с Россией Европа рано или поздно пойдет по пути Венгрии, Словакии и Грузии, считает зам-
директора Института стран СНГ, политолог Владимир Жарихин.
— На смену идеологам, которые разваливают и экономику, и социальную сферу — как, например, в гитле-
ровской Германии, рано или поздно приходят прагматики, умеющие видеть выгоду, — пояснил Владимир 
Леонидович. — Ты можешь ставить на первое место идеологию, пока за это кто-то платит — как завоеван-
ные народы у Гитлера или, скажем, русские крестьяне при Сталине. А когда за твои идеологические уста-
новки становится некому платить, ты начинаешь считать деньги. И твой кошелек подсказывает: за газом 
нужно идти к русским. Ты можешь их не любить — как до сих пор не любят венгры или грузины, но ты бу-
дешь с ними торговать, потому что это в твоих интересах. Или ты умрешь с голоду за чужой интерес.

КСТАТИ

Энергетический кризис в Европе больше 
всего заметен на примере Германии: са-
мой богатой и развитой страны ЕС. 
В 2024 году ее экономика сократилась 
на 0,2 процента — после снижения 
на 0,3 процента в 2023 году. Одна из при-
чин — дорогая электроэнергия. Еще 
в апреле 2020 года стоила 17 евро 
за мегаватт-час, а потом ее цена стала не-
уклонно расти. В январе 2025 года в пико-
вые часы на оптовом рынке она подскаки-
вала до 377 евро за мегаватт-час. Произ-
водить автомобили в Германии стало так 
дорого и невыгодно, что немецкий авто-
концерн Volkswagen впервые за свою 
87-летнюю историю вынужден ради эко-
номии закрыть сразу три завода. Многие 
немецкие компании — например, концерн 
BASF, начали переносить производство 
в США и Индию из-за более низких цен 
на газ, энергоресурсы и рабочую силу. 

В ТЕМУ

4 июля 2021 года. Краснодарский край. Рабочий на территории газоизмерительной станции. Компрессорная станция «Русская». Одна из самых мощных в мире, она расположена в Анапском районе и служит начальной 
точкой поставок газа газопроводу «Турецкий поток». По этой «трубе» можно прокачивать до 32 миллиардов кубометров газа в год. Цифра выглядит колоссальной, но для ЕС 32 миллиарда кубометров — это немного
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Робот угостил гостей пирогами
с мясом, вишней, яблоком
В Сеченовском университете 
есть традиция отмечать День 
студента (Татьянин день) пи-
рогами.

Мероприятие «Пироги на Пи-
роговской» происходит от на-
звания улицы Большая Пиро-
говская, где и находится Кли-
нический городок, связанный 
с историей и развитием Пер-
вого МГМУ им. И. М. Сеченова 
(Сеченовский университет). 
Главным угощением в этот 
праздник стали около шести 
тысяч пирогов на любой вкус: 
с мясом, вишней, яблоком или 
другими начинками. А разда-
вал пироги студентам и го-
стям роботический манипу-
лятор (оборудование, которое 

выполняет функции человече-
ской руки. — «ВМ»). Разрабо-
тали его в Первой инженер-
ной школе Сеченовского уни-
верситета. 
— Благодаря мягкому захвату 
он аккуратно переносит пи-
рожки на вашу тарелку без ма-
лейшего повреждения, — 
объясняет заведующий лабо-
раторией управляемых био-
нических систем Алексей 
Максимкин. — На создание 
робота нам потребовалось 
полгода. Но работа по его мо-
дернизации ведется на посто-
янной основе. В обычной жиз-
ни такой робот используется 
в лабораториях. 
МАРИЯ ШТОГРИНА
m.shtogrina@vm.ru

Презентовали 
ресторанный 
гид столицы
В Москве презентовали 
«Ресторанный гид столицы. 
Шефы рекомендуют». Печат-
ное издание посвятили га-
строномическим открытиям 
в нашем мегаполисе. 

Проект, подготовленный при 
поддержке Департамента 
торговли и услуг города, со-
брал экспертные рекоменда-
ции от профессионалов, кото-
рые составили список лучших 
ресторанов. Шеф-повара по-
делились своими любимыми 
ресторанами, среди которых 
проверенные временем заве-
дения, а также новые проек-
ты, которые стоит посетить 
каждому, кто хочет интерес-
но провести досуг и повысить 
свой уровень гастрономиче-
ских знаний. 
— В гиде добавили не только 
новые проекты, но и еще од-
ну категорию: «Куда пойти 
туристу?» — говорит автор 
книги, эксперт ресторанной 
сферы Александр Иванов. — 
Это позволит гостям столицы 
лучше ориентироваться в га-
строномической жизни мега-
полиса. Также путеводитель 
дает возможность гостям 
и жителям столицы разноо-
бразить будни и подходит на 
любой случай жизни. Удоб-
ный формат и яркий дизайн 
повышает узнаваемость 
в точках распространения. 
Его можно найти в аэропор-
тах, на вокзалах, в гостини-
цах, а также в ресторанах го-
рода.
Автор подчеркнул, что проект 
«Ресторанный гид столицы. 
Шефы рекомендуют» — уни-
кальный образец на рынке. 
Он направлен в том числе на 
расширение туристического 
потока в Москве. Александр 
Иванов назвал еще две цели, 
которые ставил перед собой: 
это популяризация ресторан-
ного бизнеса и привлечение 
внимания к сообществу шеф-
поваров.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вместе вступаем в эпоху 
многополярности
Вчера прошел основной день 
выборов президента Респу-
блики Беларусь. Политолог 
Андрей Кошкин (на фото)
рассказал «ВМ» о ходе голо-
сования и его вероятных 
результатах.

Андрей Петрович, белорусская 
оппозиция часто высказывает-
ся о нечестных выборах в их 
стране. На ваш взгляд, были 
какие-то нарушения в этом 
году? 
У Белоруссии большой опыт 
проведения выборов, и ника-
ких существенных наруше-
ний, которые могли бы повли-
ять на результаты голосова-
ния, нет.
Как думаете, кто победит?
Действующий президент Рес-
публики Беларусь Александр 
Лукашенко имеет большой 
опыт в правлении. Думаю, его 
популярность и результатив-
ность работы позволят побе-
дить и вновь.
Не только опыт влияет на вы-
бор. Как думаете, люди будут 
голосовать за Лукашенко из-
за желания стабильности?
Люди всегда выбирают более 
комфортные условия для се-
бя. Так устроен человек. Если 
спросить любого гражданина 
о его желаниях, большинство 
ответят, что хотят личного 
благополучия. В личности 
Александра Григорьевича бе-
лорусы видят фигуру, кото-
рая в состоянии им это обе-
спечить в такое неспокойное 
время. 
В чем заключается предвы-
борная программа Александра 
Лукашенко?
Очевидно, что президент 
учитывает всю динамику раз-
вития страны. В его програм-
му входят вполне реальные 
цели и задачи, которых он со-
бирается достичь: обеспе-
чение безопасности Белару-
си, борьба с коррупцией 
и выстраивание диалога с За-
падом.
Что входит в программу других 
кандидатов? Насколько они 
актуальны для страны?

Программы других кандида-
тов разные: Анна Конопацкая 
обещает поднять демогра-
фию, Сергей Сыранков — глу-
бокую интеграцию с Россией 
на основе союзного социализ-
ма. Александр Хижняк делает 
упор на молодежь, образова-
ние и науку, а Олег Гайдуко-
вич — на бизнес. 
Вероятно, на это есть запрос 
у белорусского общества. Но 
эти пункты нельзя назвать 
главными факторами разви-
тия страны. Думаю, что в слу-
чае победы Лукашенко эти 
запросы рассмотрят и примут 
необходимые решения.
Лукашенко занимает пост 
президента Белоруссии 
с 1994 года. На ваш взгляд, 

каким образом он улучшил ка-
чество жизни в республике?
Динамика развития белорус-
ского общества имеет свои 
исторические особенности. 
Раньше они хотели сближения 
с Западом. Белоруссия пыта-
лась, скажем так, усидеть на 
двух стульях. Но этот период 
закончился весьма тревож-
но — Лукашенко пришлось от-
стаивать свои позиции как 
президента, избранного боль-
шинством граждан. Сейчас же 
вектор развития страны вы-
глядит более четко. Он осно-
ван на взаимодействии с Рос-
сией в формате Союзного го-
сударства. 
На ваш взгляд, тесное сотруд-
ничество РФ и Белоруссии — 
это результат, основанный 
на совместной деятельности 
президента России Владимира 
Путина и Александра Лукашен-
ко, или же это историческая 
неизбежность?
Здесь есть общие закономер-
ности развития общества 
в сложившейся ситуации 
(противостояние Западу.  — 
«ВМ»). 
Но и личные качества прези-
дентов отрицать нельзя. У ди-
пломатов это называется «лич-
ная химия». Путин и Лукашен-
ко понимают, что в современ-
ном мире можно отстоять свои 
суверенитеты, независимость 
и перспективу вхождения 
в многополярный мир только 
благодаря плодотворному со-
трудничеству. И если на посту 
президента Белоруссии будет 
другой человек, то, вероятно, 
такой «химии» не будет. Путин 
и Лукашенко проработали 
вместе долго и стремятся най-
ти правильные точки сопри-
косновения. Другие кандида-
ты не имели такой возможно-
сти и неизвестно, как себя по-
ведут. Поэтому в данном 
случае хорошо подходит фраза 
«на переправе коней не меня-
ют», так как сейчас непростое 
время — переправа в эпоху 
многополярности.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

В пятницу, 24 января, на Ка-
занском вокзале состоялся 
торжественный старт работы 
круглогодичного студенче-
ского отряда проводников, 
который состоит из учащих-
ся различных московских 
вузов.

На перроне среди гудящих 
поездов собралось около 
30 студентов российских сту-
денческих отрядов (РСО), 
многие из которых позже от-
правятся вместе с пассажира-
ми в Саранск. Проводить их 
в добрый путь пришли колле-
ги из других объединений. За 
несколько минут до торже-
ственного отправления ребя-
та собрались в круг, положа 
друг другу руки на плечи, ис-
полнили под гитару песню 
«Пожары и дожди» группы 
«Перекресток».
— Я приехал, чтобы прово-
дить своих друзей, — расска-
зывает участник строитель-
ного отряда Московского 
авиационного института Ми-
хаил Ломидзе. — Специально 
взял с собой гитару, потому 
что этот инструмент незаме-
ним, когда встречаются наши 
студенты.
Перед отправлением поезда 
генеральный директор «Фе-
деральной пассажирской 
компании» (ФПК) Владимир 
Пястолов подписал сигналь-
ные флажки и передал их 

командиру отрядов Артему 
Лаврюку.
— Это первый в России кругло-
годичный отряд проводников. 
Мы больше года двигались 
к реализации этого проекта. 
Сегодняшний поезд Москва — 
Саранск будут обслуживать 
они. В прошлом году в наши 
ряды пришли более восьми 
тысяч «бойцов», — отметил 
Пястолов.
Ребята совмещают работу 
и учебу, выходя в рейс в свобод-
ные от занятий дни. Ранее сту-
денты работали только летом 
и в период зимних каникул.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru 

Первый студенческий отряд 
на все времена года

24 января. Участник строительного студотряда Михаил 
Ломидзе провожает в путь студентку Екатерину Приходько. 
ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

МИХАИЛ КИСЕЛЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
РОССИЙСКИХ СТУДЕНЧЕСКИХ 
ОТРЯДОВ

Это первый уникальный опыт 
работы круглогодичного сту-
денческого отряда, который 
мы организовываем совмест-
но с «РЖД». Ежегодно студ-
отряды проводников работа-
ют в период летних и зимних 
каникул. Теперь у них будет 
возможность подрабатывать 
в течение всего года. Это воз-
можность во время обучения 
получать практический опыт 
и зарекомендовать себя.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

24 декабря. Заведующий лабораторией управляемых 
бионических систем Алексей Максимкин рядом 
с роботическим манипулятором. ФОТО: МАРИЯ ШТОГРИНА

ДЕНЬ СТ УДЕНТА Город, который 
выстоял и победил
Сегодня исполняется 81 год 
со дня снятия блокады 
Ленинграда. Этот день все 
ленинградцы не забудут 
никогда. Он стал для них 
в полном смысле «праздни-
ком со слезами на глазах». 

У фашистов и их союзников не 
получилось взять Ленинград 
штурмом осенью 
1941 года, когда 
они полностью 
окружили город. 
Тогда немецкие ге-
нералы и перешли 
к изуверской так-
тике, перекрыв 
осажденным по-
ставки продоволь-
ствия, обрекая их на голод.  
По словам заместителя глав-
ного редактора журнала 
«Историк» Арсения Замостья-
нова, в первую блокадную зи-
му в Ленинграде не работало 
и электричество. 
— Город умирал. Прежде все-
го — от недоедания, — гово-
рит Арсений Замостьянов. — 
А еще — от бомбежек и эпиде-
мий. Но, несмотря на это, Ле-
нинград не сдался врагу. 
Работали предприятия, шко-
лы, больницы. В осажденном 
городе проходили даже фут-
больные матчи. А 9 августа 
1942 года в Ленинграде состо-
ялась премьера 7-й симфонии 
Дмитрия Шостаковича, став-
шей музыкальным символом 
стойкости и мужества блокад-

ного города. Сегодня ее ис-
полнение в день снятия осады 
стало традицией. Одна из 
участников премьеры, флей-
тистка оркестра Галина Лелю-
хина вспоминала: «Были ре-
продукторы, немцы все это 
слышали. Как потом говори-
ли, они все обезумели, когда 
это слышали. Они-то считали, 

что город мертв». 
При этом Арсений 
Замостьянов под-
черкивает, что са-
мой трудной была 
зима 1941 года.
— В декабре суточ-
ная норма питания 
для детей и стари-
ков составляла 

125 граммов хлеба, — гово-
рит он. — Под снегом ленин-
градцы находили нижние ка-
пустные листы, которые 
обычно не идут в пищу. Их со-
бирали и варили из них горь-
кий суп. Он спас тысячи лю-
дей от голодной смерти.  
Снабжать город и эвакуиро-
вать детей и раненых помога-
ла только ледовая Дорога жиз-
ни по Ладожскому озеру. Но 
ленинградцы упрямо и стой-
ко верили в победу, верили, 
что армия выручит их. Про-
рвать блокаду не удавалось 
872 черных мучительных дня. 
Но жители выстояли!
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Блокада Ленинграда длилась 872 дня. Немецкие войска 
взяли город в кольцо 8 сентября 1941 года. А 27 января 
1944-го город был освобожден. За все месяцы блокады 
немецкие войска сбросили на Ленинград 150 000 тяже-
лых артиллерийских снарядов и свыше 107 000 зажига-
тельных и фугасных бомб. Они разрушили 3000 зданий, 
а повредили больше 7000.К сентябрю 1941 года числен-
ность населения Ленинграда и пригородов составляла 
около 2 900 000  человек. Блокада, по разным оценкам, 
унесла жизни от 600 000 до 1 500 000 жителей города.
97%  из них погибли от голода.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

80 лет 
Победы

В Москве прожива-
ют 3,2 миллиона 
молодых людей 
в возрасте от 14 до 
35 лет — это око-

ло четверти от всего населе-
ния столицы. Данные социо-
логических опросов, которые 
приводит Департамент пред-
принимательства и иннова-
ционного развития города, 
показывают, что более трети 
представителей молодежи 

(36 процентов) хотят зани-
маться любимым делом 
и иметь собственный бизнес, 
а 40 процентов рассматрива-
ют предпринимательство как 
главный инструмент саморе-
ализации в жизни.
Студентов, увлеченных пред-
принимательством, мечтаю-
щих открыть свое дело или 
уже ведущих собственный 
бизнес, накануне Дня студен-
та уже в пятый раз объединил 
фестиваль «СтудФест». Он со-
брал более 10 тысяч зрителей 
и ведущих экспертов.
— В этом году мэр Москвы ут-
вердил стратегию развития 
предпринимательства столи-
цы. В этом документе есть не-
сколько ключевых принципов, 
первый из которых — разви-
тие инновационного, высоко-
технологичного сектора, а вто-
рой — поддержка молодежи, 
студенческих инициатив. 
И все сегодняшнее мероприя-
тие показывает нам, насколь-
ко это востребовано, — отме-

тила руководитель Департа-
мента предпринимательства 
и инновационного развития 
Москвы Кристина Кострома. 
Одним из главных событий 
фестиваля стало представле-
ние инновационных разрабо-
ток молодых предпринимате-
лей. Среди них — NFC-ключ, 
который позволяет открывать 
и закрывать любые двери в од-
но касание, прототип грузово-
го беспилотника, который 
способен ускорить логистику 
почти в два раза, таргетиро-
ванное средство от рака 
и многое другое. 
Кристина Кострома вручила 
награды за лучшие стартапы, 
которые вышли в финал кон-
курса. Первое место по ито-
гам зрительского голосова-
ния и выбора экспертного 
жюри заняла 22-летняя сту-
дентка 5-го курса Нацио-
нального исследовательско-
го ядерного университета 
МИФИ, сотрудник межкафе-
дральной лаборатории экс-

периментальной ядерной 
физики Арина Вахнина. Она 
представила проект «Радио-
изотопные приборы техно-
логического контроля для 
нефтехимии и металлургии».
— Мы разрабатываем прибо-
ры для технологического кон-
троля на основе радиоизотоп-
ного метода для металлурги-
ческих и нефтехимических 
предприятий, — пояснила 
она. — Наши устройства по-
могут избежать аварий на 
объектах и предотвратить не-
гативные последствия. 
В тройку лидеров попал 
и 25-летний студент 4-го курса 
Сеченовского университета 
Вячеслав Новиков с проектом 
«Tongo-test».
— Это инновационная систе-
ма для персонализированного 
подбора терапии пациентам 
с мигренью, — рассказал 
он. — Нужно приложить тест-
полоску к нижнему веку, и ре-
зультат укажет, подходит па-
циенту терапия или нет. 

Победители получили денеж-
ные сертификаты от прави-
тельства Москвы и партнеров 
фестиваля.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Молодые инноваторы 
получили награды

В пятницу на ВТБ 
Арене прошел 
V Московский 
международный 
фестиваль сту-
денческого пред-
принимательства 
«СтудФест».

24 января. Победитель конкурса фестиваля технологического предпринимательства Арина Вахнина, которая представила проект «Радиоизотопные приборы 
технологического контроля для нефтехимии и металлургии». Ее разработку высоко оценили правительство Москвы и экспертное жюри. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Фестиваль

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 8

Выборы в Республике Бе-
ларусь прошли в два этапа. 
Первый состоялся для тех, 
кто хотел проголосовать 
досрочно, с 21 по 25 ян ва-
ря. Основной этап прошел 
вчера, 26 января. В голо-
совании приняли участие 
граждане страны, достиг-
шие 18 лет. В этом году 
возможность участвовать 
в выборах за рубежом бы-
ла недоступна из-за про-
блем с обеспечением без-
опасности. На этот раз 
в гонке за место прези-
дента участвовали пять 
кандидатов, включая дей-
ствующего лидера страны 
Александра Лукашенко. 

СПРАВКА

В 2024 году правитель-
ство Москвы создало 
хаб молодежного пред-
принимательства. Это 
первый в России центр 
вовлечения молодых 
талантов в технологичес-
кий бизнес. Его цели — 
создание единой точки 
притяжения московской 
молодежи, вовлеченной 
в предпринимательство, 
повышение уровня дове-
рия к молодым бизнес-
менам и повышение 
предпринимательской 
грамотности. 

КСТАТИ



МненияВечерняя Москва 27 января 2025 года № 13 (29931) vm.ru 7

«Белые пятна» 
дуэли Лермонтова

А ктер, режиссер, первый заместитель предсе-
дателя комитета Госдумы по развитию граж-
данского общества, вопросам общественных 
и религиозных объединений Николай Бурля-
ев предложил Следственному комитету РФ 

провести непредвзятое расследование обстоятельств ду-
эли и смерти Михаила Лермонтова с использованием но-
вейших достижений криминалистики. В судьбе Лермон-
това было много мистики, загадочных совпадений, сбыв-
шихся предсказаний. Взять хотя бы магические даты его 
жизни и смерти (1814 и 1841). Или с удивительной точно-
стью описанную в «Герое нашего времени» дуэль Печори-
на и Грушницкого, «зеркально» повторившуюся в дуэли 
самого Лермонтова с Мартыновым.
Судьбы Пушкина и Лермонтова давно стали предметом 
пристального изучения историками и литературоведами. 
Последние дни земной жизни великих поэтов описаны до 
минуты, но глубинные обстоятельства их смерти до сих 
пор остаются тайной. Две дуэли с промежутком в несколь-
ко лет не только осиротили русскую литературу, но и пре-
вратились в яркое свидетельство уклончивости, замалчи-
вания очевидных фактов, сознательного ухода тогдашних 
властей от честного расследования. Удивляет скорость 
закрытия дел и предельно мягкое наказание виновных — 
Жоржа Дантеса и Николая Мартынова. Но если в случае 
с Пушкиным сохранились свидетельства очевидцев и ме-
диков, дуэль Лермонтова — сплошные «белые пятна», 
оставляющие простор для самых неожиданных версий 
и предположений. Доведенный до отчаяния Пушкин со-
знательно шел на смерть, почти не интересуясь условиями 
дуэли. Лермонтов, напротив, искал случая обратить все 
в шутку, считал повод для дуэли ничтожным, говорил, что 
стрелять в Мартынова не будет. Это было почему-то про-
игнорировано секундантами и не привело, согласно суще-
ствовавшим тогда правилам, к отмене поединка. Во время 
самой дуэли поэт выстрелил в воздух, предполагая, что 
Мартынов поступит так же, но тот убил его выстрелом на-
повал. Тело Лермонтова долгое время оставалось под до-
ждем, пока секунданты ездили за врачом, который конста-
тировал смерть. Поединок Пушкина, при всех отягчаю-
щих обстоятельствах поведения тогдашней элиты, был 
поединком чести. Поединок Лермонтова больше похож на 
хладнокровное осмысленное убийство. В опубликован-
ной недавно статье «Тайна смерти Лермонтова» литерату-
ровед Оксана Виноградова доказывает, что дуэли не было. 
Лермонтов, по ее мнению, был убит в результате заговора, 
а тело его отвезено на место «дуэли». Похожей версии уже 
много лет придерживается и Николай Бурляев. 
Лермонтов, как никто в русской поэзии, воспел звездное 
небо, кремнистый путь, тщету человеческих страстей 
и стремлений. Поэзия Лермонтова — это «буря и натиск» 
и — глубокая горькая правда о русском человеке, кото-
рый, как Печорин, ощущает в себе «силы необъятные», но 
не может обратить их на пользу общему делу. Своей про-
никновенной и горькой лирикой, поэмами «Демон», 
«Мцыри» Лермонтов бесконечно раздвинул горизонты 
русской философской поэзии. Новаторской для своего 
времени была и его проза — «Герой нашего времени». 
Следственный комитет вряд ли сможет подтвердить или 
опровергнуть официальную версию смерти великого по-
эта. Скептически отнеслись к идее Бурляева и большин-
ство лермонтоведов. Но сам факт, что обстоятельства 
этой дуэли до сих пор волнуют общественность, свиде-
тельствует о том, что наша литература — это не только, 
как говорил Достоевский, великая тайна, но и великая, 
отзывающаяся в веках, боль России.

Ш естьдесят пять лет назад, 25 января 1960 го-
да, был расформирован ГУЛАГ (Главное 
управление исправительно-трудовых ла-
герей), который сегодня принято назы-
вать «сталинским». Однако он зародился 

еще до прихода Сталина к власти и долго держался после 
смерти вождя и разоблачения культа личности. 
На пике репрессий в конце 1930-х годов во владениях 
ГУЛАГа по всей стране находилось 3 миллиона зэков. Поли-
тическая оценка репрессий однозначна, но имелся ли 
в ГУЛАГе экономический смысл? Возможна ли быстрая ин-
дустриализация без лагерей? Выжил бы СССР без подне-
вольного труда или лагеря обескровили страну? Историки 
спорят, но ответа не находят.
Репрессивный аппарат работал на полную катушку с первых 
дней Октября. При Дзержинском созданы Северные лагеря 
под Архангельском. В 1923 году возник Соловецкий лагерь, 
где сидели Дмитрий Лихачев и философ Павел Флоренский, 
который запатентовал в заключении 10 открытий, но все 
равно был расстрелян. Еще в 1918 году Наркомюст поставил 
вопрос о самоокупаемости переполненных тюрем.
Первым начальником ГУЛАГа стал латышский стрелок Фе-
дор Эйхманс, до революции приказчик магазина «Мюр и Ме-
рилиз» (ЦУМ), а после нее — комендант бронепоезда Троц-
кого. Создание ГУЛАГа совпало с отказом от НЭПа и первой 
пятилеткой. Дешевая рабочая сила — суровое требование 
индустриализации. 
Безымянные герои первых пятилеток строили заводы атом-
ного проекта, заполярный Норильск и металлургические 
комбинаты, дороги Москва — Минск и Москва — Киев, БАМ 
и Транссиб, Беломорканал, Канал имени Москвы и Волго-
Донской, города Комсомольск-на-Амуре, Дудинка, Совет-
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ская Гавань, Воркута, Ухта, Инта, Печора, Дубна, Северодвинск. 
И, конечно, главный валютный источник молодого Советского 
Союза — лесоповал. ГУЛАГ стал второй отраслью народного 
хозяйства, на лагерную экономику приходилось до 10 процен-
тов ВВП. Капитальное строительство на 20 процентов обеспе-
чивали бесправные зэки. Но уже в конце 1930-х стало очевид-

ным, что экономическая модель подневольного труда буксу-
ет. В гражданском секторе, в строительном секторе выработ-
ка была в 2 раза выше. Строго по Марксу, который указывал, 
что феодализм погорел на подневольном труде. Плохо учи-
ли? Зэки получали всего 1500 калорий в сутки, страдали от 
истощения, превращались в доходяг. 
В ГУЛАГе погибли 2 миллиона человек, прошли через лагер-
ную систему 20 миллионов, в основном это были молодые 
люди. Далекое и болезненное эхо демографии — тоже насле-
дие ГУЛАГа.
Во время войны население ГУЛАГа сократилось вдвое, зэков 
массово записывали в штрафные батальоны. Охранников 
стало меньше в 3 раза. После войны ГУЛАГ быстро вырос до 
прежнего уровня, что говорит о внутренней логике системы. 
Невиданное в истории подразделение ГУЛАГа — шарашки, 
где трудились ученые. Вроде бы науке нужен свободный полет 
мысли, а в шарашках царили страх и принуждение. Результат 
поразительный — великие конструкторы за решеткой созда-
вали лучшие образцы оружия. «Будет самолет — будет свобо-
да», — сказал Туполеву Сталин. Вождь приезжал в Бутырскую 
тюрьму к Поликарпову, чтобы похвалить его истребитель. 
Шарашки — экономическое ноу-хау Сталина, который гово-
рил, что когда одна половина ученых сидит в тюрьме, вторая 
работает значительно лучше. Но сколько бы еще успел сде-
лать Королев, если бы не потерял годы и здоровье в тюрьме…
Для полноты картины надо сказать, что в лагерях существо-
вала система поощрения. В Норильске до трети рабочих бы-
ли «стахановцами» и жили в льготных условиях. Старики 
в атомных городах вспоминают: зэки-ударники, но только 
не политические, после освобождения уезжали домой на за-
работанных «Победах». Только наступило это «счастье» уже 
после смерти вождя народов.

В еликий наш оружейник Михаил Тимофеевич Ка-
лашников первые наброски чертежей своего 
знаменитого автомата рисовал простым каран-
дашом в школьной тетрадке в клеточку, лежа 
в 1941-м в госпитале после тяжелого ранения 

и контузии. Личный опыт войны, понимание того, что ре-
ально необходимо бойцу в бою, помогли конструктору-са-
мородку создать оружие, которое до сих пор состоит на во-
оружении армий 55 государств мира. Конечно, сейчас моди-
фикации автоматов Калашникова — это многократно усо-
вершенствованные образцы оружия. Но главное в них 
остается неизменным — удобство в эксплуатации и безот-
казность в бою. Это — по завету Калашникова, который лю-
бил повторять: «Солдат академий не кончает, ему надо про-
сто и надежно».
Сегодня «механика» войны поменялась кардинальным об-
разом, и ко многим видам оружия возникли новые требова-
ния. Ставя задачи на 2025 год Минобороны и Оборонно-про-
мышленному комплексу (ОПК), президент России Влади-
мир Путин подчеркнул: «Опыт проведения специальной во-
енной операции (СВО) должен в полной мере учитываться 
при определении приоритетных направлений развития оте-
чественного оружия и техники, тактики их использования». 
Где можно лучше всего изучить новый опыт? Конечно, на 
линии боевого соприкосновения (ЛБС).
Недавно в зоне проведения СВО побывала группа конструк-
торов концерна «Калашников» во главе с генеральным ди-
ректором Аланом Лушниковым. Целью поездки на фронт 
было получение обратной связи от военнослужащих по ре-
зультатам боевого применения выпускаемых концерном 
«изделий». В ходе общения с бойцами были проведены прак-
тические стрельбы, специалисты концерна дали рекоменда-

Создатели оружия 
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ции по обращению с оружием и уходу за ним. В частности, глав-
ный конструктор «Калашникова» Сергей Уржумцев обратил 
внимание солдат штурмовых подразделений на особенности 
ведения огня из 5,45-мм автомата АК-12 и 5,45-мм ручного пу-
лемета с ленточным питанием РПЛ-20. «Калашниковцы» не 

единственные из российских оборонщиков, кто, невзирая 
на опасность, по собственной инициативе идет в окопы на 
передовой и смотрит на оружие или боевую технику глазами 
не теоретика, а солдата. Конструкторы многих предприятий 
госкорпорации Ростех посещают зону СВО для доработки 
производимых вооружений. Этим занимаются не только со-
трудники гигантов ОПК, но и небольших инновационных 
компаний. Например, еще в 2022 году в знаменитом бата-
льоне «Восток» в присутствии московских разработчиков 
прошли боевую апробацию первые электромагнитные ан-
тидронные ружья «Ступор», новые модификации которых 
сейчас активно применяются на всех фронтах СВО. Целое 
семейство наземных роботов «прогнали» через поля Донбас-
са конструкторы из казанской компании «Аркодим», прежде 
чем в серию пошли «Братишки» — маленькие гусеничные 
«медбратья», перевозящие сейчас с ЛБС в тыл раненых.
Отечественный ОПК продолжает наращивать производство 
востребованных на фронте «изделий». Востребованность же 
определяется успешным опытом боевого применения. Не-
давно гендиректор «Калашникова» Алан Лушников сооб-
щил о начале поставок в войска новой модификации проти-
вотанковой управляемой ракеты воздушного базирования 
«Вихрь-1». Доработанный с учетом опыта СВО боеприпас 
для вертолетов Ка-52 и штурмовиков Су-25 получил расши-
ренные боевые возможности. Благодаря тандемной боевой 
части ракета способна уничтожить любой западный танк. 
Это уже проверено на американских Abrams и германских 
Leopard. Сейчас «калашниковцы» проводят работы по введе-
нию ракет «Вихрь-1» в состав вооружения ударных беспи-
лотников. Вполне вероятно, что проверка интеграции бое-
припаса и дрона вновь проводится на линии боевого сопри-
косновения. 

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Наука требует вдохновения, как поэзия. Ведущий 
персональной рубрики «Доцент» Сергей Лесков 
знает, как примирить алгебру с гармонией.

Доцент

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

Политрук

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

Литобоз
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Изменить правила 
большой игры

Г ерой минувшей недели — актер Юра Борисов. 
Три новости последовали одна за другой. Вна-
чале о том, что он стал первым в истории рос-
сийским артистом, который был номинирован 
на премию «Оскар» за роль второго плана 

в фильме «Анора» Шона Бэйкера. Следом появились под-
робности о его герое в многосерийном проекте Андрея 
Кончаловского «Хроники русской революции», который 
выйдет на экраны в текущем году: актер сыграет молодо-
го офицера, служащего в царском Охранном отделении. 
И третья новость — культовый сербский кинорежиссер 
Эмир Кустурица трудится над фильмом с рабочим назва-
нием «Как я не снял «Преступление и наказание», где Юра 
Борисов исполнит главную роль. Съемки в Сербии, Рос-
сии и Франции запланированы на лето этого года.
Отметим, до Юры Борисова на «Оскар» как лучший актер 
второго плана в 1946 году был номинирован Михаил Че-
хов, племянник Антона Павловича, автор книги «О техни-
ке актера», известной во всем мире. Но к моменту номи-
нации Михаил Чехов жил в эмиграции и был известным 
в Европе актером и режиссером, покорившим Голливуд. 
Но Юра Борисов Россию не покидал. Пожалуй, у нас в ки-
носреде о нем заговорили после выхода в 2019 ленты 
«Бык» Бориса Акопова, которую тепло приняли критики. 
А в 2021 году фильм финского режиссера Юхо Куосмане-
на «Купе номер 6» с Борисовым в главной роли получил 
на Каннском кинофестивале Гран-при жюри. Именно 
там американский независимый режиссер и сценарист 
Шон Бэйкер заметил артиста и понял, что хочет его сни-
мать. Позвонил с предложением поработать. Юра поду-
мал и согласился. Роль в «Аноре» создали под конкретно-
го артиста. В 2024-м эта лента взяла в Каннах «Золотую 
пальмовую ветвь». А Юра Борисов получил целый ряд 
наград, а также номинации на «Золотой глобус», премию 
BAFTA и теперь, уже в 2025-м, на «Оскар». Так и возвра-
щается вера в то, что невозможное возможно, а настоя-
щее искусство общечеловечно и находится вне политиче-
ской повестки.
Что же так покорило зрителей всего мира? По сюжету 
в «Аноре» Юра Борисов сыграл то ли бандита, то ли охран-
ника Игоря, которого нанимают те, кто хочет разлучить 
главных героев. Но, по сути, кого-то вроде балабановско-
го «Брата», защитника. Словно отталкиваясь от привыч-
ных масок-стереотипов (мажора, стриптизерши, гопника 
и других), создатели «Аноры» постепенно снимают их 
с героев, открывая под ними человеческие лица. Смо-
тришь и понимаешь — в глубине души мы всегда знаем, 
как правильно, но не всегда поступаем так, как надо. 
А что если каждому поколению нужен свой герой масшта-
ба личности Сергея Бодрова? Возможно, теперь для мно-
гих таким станет Юра Борисов. Тот, кого называют в ти-
трах кратким именем. Чья подпись в загранпаспорте, го-
ворят, — слово «Любовь». Кто узнал про оскаровскую но-
минацию и разделил эмоции со своей семьей (женой 
и дочерьми). Тот, чьи фильмы хочется пересматривать, 
ведь у его героев есть кое-что общее: им всегда удается 
сохранить внутреннее чувство правды. И веришь, Юра 
Борисов — именно тот актер, который будет интересен 
в черной комедии Эмира Кустурицы «Как я не снял «Пре-
ступление и наказание», где, говорят, режиссер планиру-
ет объединить сюжеты одноименного романа и «Идио-
та». А в феврале предвкушаешь премьеры с Борисовым: 
«Пророк. История Александра Пушкина» и «Кончится 
лето». Артисту, для которого главное не награды, хочется 
пожелать, чтобы они были приложением к ярким ролям.

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Можно смотреть, можно — смотреть и понимать, 
а можно смотреть и видеть и 25-й кадр, и «закули-
сье» киножизни. Так видит кино Татьяна Еременко. 

Камера! Мотор!
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Сегодня точку в номере ставят народный артист России Евгений Миронов (в центре), актеры Валерия Энгельс (слева) и Никита Романов, принявшие участие 
в шестой благотворительной акции «Волшебный каток». Мероприятие прошло вчера на ГУМ-катке на Красной площади. Легендарные спортсмены, пара-
лимпийские чемпионы России и отечественные звезды вышли на лед, чтобы прокатиться вместе с подопечными фонда, помогающего людям с ограничен-
ными физическими возможностями, «Жизнь в Движении». Среди известных гостей также были актеры Юлия Хлыкина, Ирина Безрукова, музыканты Петр 
Дранга, Ираклий Пирцхалава, футболист Евгений Алдонин и другие знаменитости. Принять участие в «Волшебном катке» смогли и обычные москвичи, 
и гости столицы, купившие билеты на ГУМ-каток. Все вырученные средства были направлены подопечным фонда. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Точка

Величие, 
но не за наш счет

Президент США Дональд Трамп зая-
вил, что Россия помогла американ-
цам победить во Второй мировой во-
йне. «Мы никогда не должны забы-
вать, что Россия помогла нам побе-
дить во Второй мировой войне, 
потеряв при этом почти 60 миллио-
нов жителей. Я не хочу навредить Рос-
сии. Я люблю русский народ, и у меня 
всегда были очень хорошие отноше-

ния с президентом Путиным», — написал Дональд в сво-
ей соцсети Truth Social и ввел санкции против нашей не-
фтяной отрасли. Наверное, из любви к русскому народу. 
Наши потери он, конечно, преувеличил. 60 миллио-
нов — общие потери во Второй мировой. СССР потерял 
27 миллионов граждан. США, по официальным данным, 
418 тысяч погибших, 74 тысячи пропавших без вести. 
Цифры — несопоставимые...
Эти заявления Трампа воспри-
нимаются людьми думающими 
как продолжение его предвы-
борной риторики о возвраще-
нии былого величия США. Но 
если вспомнить историю, то до 
«великой бойни» были по боль-
шому счету три центра силы: 
СССР, Великобритания и фа-
шистская Германия. И цель по-
следней была отобрать у Велико-
британии колонии, став главной 
в Европе. А значит — и в мире. 
США тогда были региональной 
державой, да еще и на другом 
континенте. И в качестве миро-
вого лидера, разумеется, не рас-
сматривались. Но все изменила 
Вторая мировая. Сейчас мало 
кто помнит, но США всех ограби-
ли. Во-первых, британских союз-
ников. За помощь Великобрита-
нии Штаты потребовали свободный доступ к рынкам 
Британской империи. И Британия была вынуждена его 
разрешить. После того как в ее колонии пришли дешевые 
американские товары, импортерская экономика, по сути, 
рухнула... и из империи Британия превратилась в обыч-
ное государство. А Штаты стали империей. По ходу пьесы 
американцы с помощью плана Маршалла и НАТО закаба-
лили Германию, Францию и другие страны Западной 
Европы. Руки у США дотянулись и до СССР: долги по 
ленд-лизу «дорогим» союзникам мы выплачивали аж 
до 2006 года. Так что Трамп прав лишь в одном: именно 
Штаты, понеся минимальные потери, нарастив до неви-
данных размеров производство для нужд войны, стали 
основными выгодоприобретателями Второй мировой. 
Мы — воевали и умирали, они — получали самый жир-
ный кусок пирога. Давайте помнить об этом и второй раз 
на те же грабли не наступать.

НИКИТА МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Тренинг
Продвижение 
в соцсетях с помощью 
коротких видео

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
ГБОУ «Моя карьера»

27 января, 14:00, бесплатно
Хотите продвигаться в соцсетях 
с помощью коротких видео, 
но не знаете, с чего начать? 
На тренинге вы научитесь 
работать перед камерой, позна-
комитесь с разными форматами 
видео, напишете сценарии 
под свою целевую аудиторию.

ДЕЛОВАЯ АФИША

41 процент россиян заявили, что увольнялись под влия-
нием сильных эмоций. Таким результатом опроса поде-
лились специалисты сервиса по поиску вакансий. К сло-
ву, большинство из их респондентов сообщили, 
что спустя время убедились в правильности решения.

Вопрос дня
Почти половина 
россиян увольнялись
в порыве эмоций. 
И как вам?

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
HRЭКСПЕРТ

Бывает такое, что место рабо-
ты человеку вконец осточер-
тело из-за токсичного коллек-
тива, начальства или ненор-
мированного графика. Со-
трудник долго копит в себе 
переживания, не прорабаты-
вает проблемы, и в конце кон-
цов эта «гремучая смесь» бур-
ным потоком выливается на-
ружу. Бывает, что человек 
давно уже думает, что ему сто-
ит уйти, но не решается этого 
сделать по тем или иным при-
чинам. А импульсивное реше-
ние может стать первым ша-
гом к новой, более спокойной 
жизни.

ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА
ПСИХОЛОГ

Под влиянием эмоций уволь-
няются люди, у которых нако-
пились негативные чувства 
к работе: не ладятся отноше-
ния с коллегами, начальство 
не отмечает успехи, и так да-
лее. Все эти вещи можно про-
работать: например, узнать 
у руководителя, какие у него 
требования для выдачи пре-
мии, принять участие в коман-
дообразующем мероприятии, 
и так далее. Данные проблемы 

Подготовила ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

решаемы. Но если человек все-
таки подает заявление на 
увольнение под влиянием 
сильных эмоций, значит, он не 
видит другого выхода: подсо-
знательно решение уже обду-
мано и принято.

АНДРЕЙ КОВАЛЕВ
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

На увольнение людей с рабо-
ты, как правило, влияет не-
сколько факторов. У них могут 
копиться какие-то обиды или 
раздражения на начальство, 
на недостаточную зарплату 
и на многое другое. Одна ситу-
ация, вызывающая сильные 
эмоции, и человек подает за-
явление на увольнение. На мо-
ей практике большинство та-
ких сотрудников впослед-
ствии понимали, что на самом 
деле ничего критичного не 
произошло. Они начинали жа-
леть о своем решении и позже 
просили вернуть их. Увольне-
ние — это серьезное действие, 
к которому надо подходить 
осознанно. Я убежден, что по-
кидать место работы можно 
только тогда, когда найдено 
другое. Иначе человек рискует 
остаться без денег и возмож-
ности их заработать.

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические
услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Куплю квартиру Т. (915) 353-04-44
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
28/I премьера Гамлет. 29/I пре-
мьера Гамлет. 30/I Бег. 
31/I Ва-банк. 1/II Юнона 
и Авось. 2/II в 12 ч. Юнона 
и Авось, веч. Королевские игры. 
4/II Старомодная комедия. 
5/II Поминальная молитва. 
8/II в 13 ч. и веч. Кабаре Пуш-
кин. 9/II в 13 ч. и веч. Кабаре 
Пушкин. 11/II премьера Гамлет. 
12/II премьера Гамлет. 13/II Бег. 
14/II Женитьба.

Творч. объединение В. Вексельмана

Мемориальный музей 
А. Н. Скрябина. 
Концертный зал.
Б. Николопесковский пер., 11. 
✆ (915) 168-07-14.
31/I в 19 ч. Цикл «Антология 
мировой оперы». Концерт № 4 

«Оперы русских композиторов». 
В концерте примут участие 
артисты оперной труппы Твор-
ческого объединения Владими-
ра Вексельмана. Специальный 
гость — Денис Седов (бас), 
приглашенный солист оперных 
театров: Ла Скала, Гранд-опера, 
Метрополитен-опера, Ковент-
Гарден.
Российский национальный 
музей музыки. Прокофьев-
ский (органный) зал.
Ул. Фадеева, 4. 
✆ (495) 605-65-15, 
✆ (915) 168-07-14.
16/II в 16 ч. Концерт в рамках 
выставки «Царь сказки», по-
священной юбилею Н. А. Рим-
ского-Корсакова. В програм-
ме концерта № 1 романсы 
Н. А. Римского-Корсакова. 
В концерте примут участие 
артисты оперной труппы Твор-
ческого объединения Владими-
ра Вексельмана.

Сегодня исполняется 80 лет 
со дня освобождения совет-
скими бойцами заключен-
ных одного из самых 
страшных нацистских лаге-
рей смерти — Освенцима 
(Аушвица).

Сейчас это место носит назва-
ние «Аушвиц», которое ему 
было присвоено 
еще в 1939 году, 
когда Польшу ок-
купировали войска 
Третьего рейха. По 
словам доцента 
исторического фа-
культета МГУ име-
ни М. В. Ломоносо-
ва Юрия Борисен-
ка, лагерь находится в 60 кило-
метрах от Кракова. 
— Здесь было уничтожено бо-
лее 1,5 миллиона человек, 
среди которых большая часть, 
960 тысяч, — евреи, — гово-
рит историк. — В Освенциме 
проводились самые жуткие 
и бесчеловечные эксперимен-
ты над узниками. 
Одним из «символов» лагеря 
стал печально известный док-

тор Йозеф Менгеле, прово-
дивший ужасные опыты над 
живыми людьми. 
— Например, он препариро-
вал живых младенцев, — го-
ворит Борисенок. 
Лагерь освободила 100-я 
Львовская стрелковая диви-
зии под командованием ге-
нерал-майора Федора Краса-

вина. Сейчас, по 
словам историка, 
распространяется 
миф, что она со-
стояла только из 
украинцев. Одна-
ко свое название 
дивизия получила 
за освобождение 
этого города.

— Когда Красавин увидел, 
что произошло с узниками, 
то поседел. И умер в 1948-м 
в возрасте 52 лет. Так на него 
подействовали жуткие сце-
ны, которые солдаты Крас-
ной армии наблюдали в тот 
день, — объясняет историк.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

27 января 1940 года, 85 лет 
назад, был приведен в ис-
полнение приговор к высшей 
мере наказания писателя 
Исаака Бабеля (на фото).

Исаак Бабель считается од-
ним из видных представите-
лей «южной», некоторые ли-
тературоведы называют ее 
«одесской», школы. Помимо 
него к ней относят Катаева, 
Олешу, Ильфа и Петрова, Пау-
стовского. Произведения 
этих писателей меняли обще-
принятые стандарты русского 
языка, вводили в обиход но-
вых героев типа конармейцев 
и бандита Бени Крика из «Ко-
нармии» и «Одесских расска-
зов» Бабеля, «великого комби-
натора» Остапа Бендера из 
романов Ильфа и Петрова. 
Бабель привнес в русскую со-
ветскую литературу избыточ-
ную метафору как средство 

психического воздействия на 
читателя. 
Он был представителем той 
части советской интелли-
генции, которая 
в 1920–1930-е го-
ды деятельно со-
трудничала с вла-
стью. Кому-то из 
них, к примеру Ва-
лентину Катаеву, 
Алексею Толстому, 
Константину Си-
монову, повезло. 
Они остались в живых и были 
удостоены почестей. Кому-
то — Всеволоду Мейерхольду, 
Артему Веселому, самому Ба-
белю — нет. 
В литературе он играл с ог-
нем. Предметом исследова-
ния писателя (цикл расска-
зов «Конармия») был человек 
за пределами добра и зла. 
Беда Бабеля заключалась 
в том, что этот обобщенный 
человек официально считал-
ся героем Гражданской вой-
ны, носителем классового, 

беспощадного к врагам рево-
люции, сознания. «Интерна-
ционал кушают с порохом 
и приправляют лучшей кро-

вью», — говорил 
он. В «Конармии» 
не было ни одного 
положительного 
персонажа. Такой 
взгляд на револю-
цию и Граждан-
скую войну не мог 
понравиться руко-
водителям госу-

дарства. С критикой «Конар-
мии» выступили Буденный, 
Ворошилов и сам Сталин. 
По свидетельству современ-
ников, Бабель был умней-
шим человеком. Он мог не-
однократно эмигрировать 
из   СССР, за границей жили его 
родственники, но почему-то 
этого не сделал. 
Когда в 1939 году Бабеля аре-
стовали, он уже не надеялся 
переиграть карательную 
 машину. На суде просил со-
хранить ему жизнь, чтобы 

 «завершить начатые произве-
дения».
Бабель был талантливым 
 писателем, предельно честно 
 отразившим жестокое время, 
в которое ему выпало жить. 
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@vm.ru

Узникам Освенцима принесли свободу 
бойцы Красной армии

Писатель, отразивший жестокое время
Дата

Досье
Исаак Эммануилович 
Бабель родился 12 июля 
1894 года в Одессе  — 
русский советский писа-
тель, переводчик, сце-
нарист, военный корре-
спондент. Весной 
1917 года был призван 
в действующую армию. 
В 1924-м переехал в Мо-
скву. В дальнейшем за-
нимался литературой, 
всего написал около 
80 рассказов. В 1954 го-
ду писатель был посмер-
тно реабилитирован.

80 лет 
Победы

27 января 1945 года. Дети — узники Освенцима в первые 
часы после освобождения из лагеря смерти

100-я Львовская стрелковая дивизия формировалась 
с 5 февраля по 15 мая 1942 года в лагере Кущуба Вологод-
ской области. Ее личный состав комплектовался в основном 
за счет военнообязанных Вологодской, Архангельской об-
ластей и Коми АССР.
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